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El sindicalismo costarricense mostró 
signos de unidad como nunca, al elegir 
por primera vez unitariamente el 
representante de las y los trabajadores 
ante la OIT.

Año con año la OIT realiza una reunión 
en la cual gobiernos, empresarios y 
trabajadores se encuentran y debaten 
sobre la situación del mundo laboral. 
Históricamente el movimiento sindical 
costarricense de forma separada (cada 
confederación designa a quien considere 
apto) envía propuestas al Ministerio 
de Trabajo de quien podría ser el 
representante de las y los trabajadores 
por Costa Rica ante la OIT.

En esta ocasión, el 3 de mayo en las 
instalaciones de la ANDE la mayoría 
de confederaciones eligió a José Luis 
Castillo del Sindicato de Trabajadores 
de  JAPDEVA y afines (SINTRAJAP). 
Dichas organizaciones representaban a 
más de 250 mil trabajadores, pero eso 
no fue suficiente para la Ministra de 
Trabajo, quien nuevamente eligió a quien 
el gobierno consideraba “correcto”.

Una vez más, el gobierno da muestra del 
poco respeto que tiene por la autonomía 
sindical costarricense pues impone a su 
representante sin respetar a la mayoría 
de las y los trabajadores organizados tal 
como lo estipula la misma OIT. ◘

Daniel CerDas-sanDí / danielcerdas_3@yahoo.com

La Unión Nacional de Cámaras y 
Asociaciones del Sector Empresarial 
(UCCAEP) volvió a insistir en cambiar 
la jornada laboral estipulada en el Código 
de Trabajo y uno de los logros de las 
y los trabajadores desde la década de 
1940, cuando sindicatos y el Partido 
Vanguardia Popular lucharon en las 
calles para obtener tales derechos. Según 
los patronos la medida busca actualizar la 
“anticuada” legislación laboral de casi 70 
años.

De inmediato los patrones tuvieron 
a sus aliados políticos apoyando la 
propuesta, de esta forma, las fracciones 
legislativas del PLN, el Movimiento 

Libertario, el PUSC y un sector del PAC 
se mostró anuente a realizar las reformas 
en el Código de Trabajo solicitadas por 
los empresarios.

El Secretario General de la ANEP, 
Albino Vargas, señaló su oposición a 
tales intenciones, además dejó ver que 
primero debería reformarse la legislación 
laboral para garantizar la libertad sindical 
antes de pensar en modificar jornadas 
de trabajo. El dirigente subrayó también 
que deberían de estar hablando de cómo 
mejorar las condiciones salariales en 
lugar de estar promoviendo afectaciones 
a la vida de las y los trabajadores.◘

La Federación Sindical Mundial (FSM) 
celebró este año por primera vez el día 
de la acción de la juventud sindicalista, 
dicha actividad se realizó el 14 de mayo 
en conmemoración del nacimiento de 
Ernesto “Ché” Guevara, como insigne 

luchador y ejemplo a seguir por la 
juventud.

Los sindicatos afiliados en la FSM 
realizaron actividades ese día, las cuales 
consistieron en un cine-foro donde se 
proyecto una película sobre la vida del 

Ché que sirviera como inspiración a la 
nueva generación de dirigentes laborales.

También se contó con la participación 
de historiador Gerardo Contreras, el 
mismo hizo un repaso de la vida del Ché 
y su estadía en Costa Rica, en especial 

sus vínculos con el Partido Vanguardia 
Popular de entonces.

Al acto asistieron jóvenes de sindicatos 
como: UNDECA, SEBANA, ANTTEC y 
UNT. ◘

Gobierno de Chinchilla irrespeta acuerdo 
de sector sindical

México. A semanas de las 
elecciones el próximo 1 de julio, 

la izquierda mexicana con su candidato 
Andrés Manuel López Obrador (AMLO) 
le pisa los talones al derechista Peña Nieto 
del PRI, diversas encuestas ya hablan de 
empate técnico.

Venezuela. Con su tradicional 
boina roja y ropa deportiva tricolor 
venezolana, el presidente Hugo Chávez 

inscribió oficialmente su candidatura a 
la reelección para las elecciones del 7 de 
octubre próximo. Chávez fue acompañado 
por cientos de miles de seguidores y es el 
favorito en las encuestas.
Francia. El Partido Socialista y 
sus aliados de izquierda ganaron las 
elecciones legislativas francesas y se 
encaminan ahora a obtener una mayoría 
en segunda vuelta. Durante los cinco años 
de la derecha en el poder, hubo un ataque 

permanente al bienestar de la mayoría, 
se dividió a la sociedad, se multiplicó el 
desempleo y creció la pobreza, a pesar de 
ser Francia un país rico.

España. La derecha española impide 
investigación sobre crisis financiera 
. Con los votos del derechista Partido 
Popular, el Parlamento español bloqueó 
una propuesta de la Izquierda Plural 
para crear una comisión de investigación 

sobre la crisis del sistema financiero en 
este país europeo.

Ecuador. El gobierno del izquierdista 
Rafael Correa redujo de 2006 al 2011 en 
casi 9 puntos porcentuales la pobreza entre 
la población femenina, que descendió del 
38,1 % al 29,3 %. El Gobierno considera 
un reto pendiente la disminución de la 
violencia de género y se ha comprometido 
fuertemente con ello. ◘

Sindicatos dicen NO a propuesta patronal 
para cambiar jornada laboral

Día de acción de la Juventud Sindicalista 
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HéCtor solano-CHavarría

hectorso12@gmail.com

La situación política del país da 
cuenta de una paradoja pocas veces 
vista: un gobierno desgastado al 
borde de la parálisis, con un 44% de 
desaprobación, cuyo partido parecería 
ser la única opción con posibilidades 
reales de ganar las elecciones en el 
2014.

Así, en medio del reciente 
reposicionamiento de Rodrigo Arias 
en el PLN –quien recientemente 
logró adelantar la fecha de la 
convención interna de la agrupación 
verdiblanca-, lo cierto, es que las 
elites político-económicas han ido 
desplegando diversos movimientos 
a fin de construir unas condiciones 
políticas que permitan, no solo 
prolongar el control del Ejecutivo en 
manos liberacionistas, sino que sobre 
todo, poner la alfombra roja para el 
retorno de los Arias a Zapote en el 
2014. A continuación algunas de esas 
estrategias.

Crisis en la “Alianza por 
Costa Rica”

Tanto analistas como políticos 
coinciden en cuanto a que, de no 
concretarse una coalición progresista 
de cara a las próximas elecciones, 
es muy probable que se termine 
consolidando una dictadura al estilo 
del PRI en Costa Rica. Y frente a 
ello, a fin de lograr sus objetivos de 
dispersar a la oposición y garantizar 
la continuidad del PLN en el poder, 
las élites político-económicas del país 
ya dieron el primer paso: quebrar a 
la alianza parlamentaria “Por Costa 
Rica”. 

Y es que a pesar de sus limitaciones, 
lo cierto, es que la alianza táctica logró 
detener la concentración de poder en 
manos del PLN. Pero más importante, 
alimentó las expectativas entre la 
población respecto de la posibilidad 

de construir una plataforma político-
electoral para aglutinar a las fuerzas 
sociales y políticas opuestas al 
neoliberalismo.

La respuesta no se podía hacer 
esperar. Como parte de una agresiva 
ofensiva mediática, la víspera de la 
elección del Directorio Legislativo 
el pasado 1 de mayo estuvo marcada 
por una campaña del periódico La 
Nación cuya finalidad, no era más 
que otra, que erosionar las bases de 
dicha alianza. Así, denuncias sobre 

peleas de gallos, encuestas sobre el 
“desempeño” de la alianza (“solo 1 de 
cada 9”) e innumerables editoriales 
que enfatizaban sobre las “diferencias 
ideológicas” de la misma, fueron la 
tónica durante esos días.

Los resultados son ya conocidos. 
En el corto plazo, tras el boicot de 
Ottón Solís a la candidatura de Danilo 
Cubero, el PASE terminó haciéndose 
de 3 de los puestos del Directorio, 
con el apoyo del PLN y los partidos 
evangélicos. En el mediano, una 
apuesta desde el poder por naturalizar, 
entre la población, la idea de que 

articular a la oposición no solo es 
imposible, sino que indeseable.

Crisis en el PAC

Muy vinculado con lo anterior, el 
retorno de Ottón Solís al país y su 
pacto con la Presidenta Chinchilla, 
desataron una crisis interna en el 
PAC. Misma que implicó importantes 
fracturas a nivel de la fracción 
parlamentaria de dicho partido -y en 
su relación con la alianza “Por Costa 

Rica”-, así como, una desbandada de 
epítetos y descalificaciones públicas 
entre los principales referentes de la 
agrupación rojiamarilla.

Solís anunció su retiro de la 
Comisión Política del PAC –instancia 
que habría festejado ello “tomando 
vino”, según declaró-, días después 
que Román Macaya, precandidato 
presidencial, denunciara ante los 
medios que dicha instancia “estaba 
pintada en la pared”. En medio 
del anuncio de la precandidatura 
presidencial de Luis Guillermo Solís 

–quien se presenta como el referente 
de los sectores más progresistas 
dentro del PAC-, Elizabeth Fonseca 
y Margarita Bolaños -presidenta y 
secretaria general, respectivamente- 
parecerían estar haciendo ingentes 
esfuerzos por mantener “la fiesta en 
paz” en el partido, mientras se alistan 
las condiciones para el comienzo 
de las asambleas distritales de la 
agrupación rojiamarilla. Todo indica, 
que esa será la arena por excelencia 
donde se dirima la cuestión de la 
hegemonía en el seno del PAC. 

Si algo está claro, a pesar de sus 
limitaciones, es que el PAC es el 
referente político-electoral más 
grande dentro del progresismo en 
Costa Rica. Situación que, sin duda, 
lo convierte en una pieza clave como 
parte de la construcción de plataformas 
unitarias para la convergencia de 
los sectores opuestos al modelo 
neoliberal. No solo por un asunto de 
tamaño: un porcentaje importante, y 
si se quiere mayoritario, de la base 
rojiamarilla, está conformado por 
personas comprometidas con las 
luchas sociales en Costa Rica, tal y 
como lo demostraron los resultados 
del último “Congreso Ciudadano”. 
Habrá que esperar los movimientos 
de los próximos meses.

Perspectivas 

Bajo este conjunto de condiciones, 
el Frente Amplio debe articular una 
política audaz que esté a la altura 
de los desafíos de la coyuntura. 
Proyectarse e irrumpir ante el país 
como una opción real y de cambio 
frente a la posibilidad del regreso de 
los hermanos Arias a Zapote, así como 
desplegar una política de alianzas que 
contribuya a la articulación de una 
plataforma político-electoral que esté 
en condiciones que desalojar a los 
neoliberales del gobierno en el 2014, 
son parte de los desafíos. ◘

Si por la víspera se saca el día y nos atenemos a los acontecimientos más recientes, todo indica que el panorama político del país no es el más 
favorable para las fuerzas populares y progresistas. El zarpazo de Rodrigo Arias tras la noticia del adelanto de la convención interna del PLN 
a marzo, el desplome de la “Alianza por Costa Rica” y la agudización de la crisis interna en el PAC, son apenas algunos hechos que, sin duda, 
dan cuenta de una situación favorable para las fuerzas neoliberales de cara a las próximas elecciones. El Frente Amplio debe platear respuestas 
y soluciones que estén a la altura de la situación política del país.

Coyuntura política

Un tablero cada vez más complejo

El Frente Amplio debe platear respuestas y soluciones que estén a la altura de la situación 
política del país
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La Comisión Legislativa que 
investiga la crisis de la Caja 
Costarricense del Seguro Social, 
dictaminó el pasado 23 de mayo, 
de forma unánime y afirmativa, un 

proyecto de ley para que las deudas 
por el pago de las cuotas de los 
seguros sociales de Enfermedad 
y Maternidad e Invalidez, Vejez 
y Muerte, y sus respectivos 

intereses, no puedan vencer con el 
paso del tiempo.

La propuesta, presentada por 
el diputado José María Villalta 

del Frente Amplio, se llama 
“Imprescriptibilidad de las deudas 
por cuotas obrero-patronales de 
los seguros sociales”.

Según la Constitución Política, 
el pago de las cuotas obrero 
-patronales para el mantenimiento 
de los seguros sociales son 
derechos irrenunciables. 
Dichas contribuciones deben 
ser administradas por la Caja 
Costarricense del Seguro Social 
(CCSS).

El diputado de izquierda explicó 
la importancia de la aprobación de 
esta propuesta.

“Una consecuencia lógica de 
esta disposición constitucional 
es que los derechos y beneficios 
que constituyen los seguros 
sociales también deben ser 
imprescriptibles. No deben 
perderse por el simple paso del 
tiempo, pues son indispensables 
para garantizar el cumplimiento 
del derecho fundamental a la 
seguridad social de las personas

Comisión dictamina a favor  propuesta del Frente Amplio

Deudas de empresarios con la Caja no prescribirían
El Proyecto presentado por el Frente Amplio recibió aportes de todas las fracciones legislativas. 
La Constitución Política de Costa Rica establece que el pago de las cuotas obrero-patronales 
son irrenunciables. 

IsabelJaraquesada: 
“Necesitamos más diputados trabajando, T R A B A J A N D O!!!”

Lloyd Cane: 
“Exito, vamos paso a paso construyendo un pais para el pueblo, no para unos pocos. Con 
fuerza y para el frente Chema , grande !!!!”

Ligia Rojas Vàsquez: 
“Excelente diputado Villalta. Ojala hubieran mas diputados como usted, que llego a la 
Asamblea a trabajar por el pueblo. Lo felicito. Siga adelante por el bien de este país”.
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Deudas de empresarios con la Caja no prescribirían

“Que nunca más se repita la 
historia de los adultos mayores 
que luego de trabajar toda la 
vida, llegan a la Asamblea 
pidiendo ayudas del Estado 
porque no tienen las cuotas 

para una pensión de la CCSS 
y tampoco pueden cobrarlas 
porque prescribieron”.

José María Villalta, 
diputado del Frente Amplio

Jorge Zuniga: 
“Adelante José María, duro con los patronos 
corruptos que han dejado a los trabajadores 
sin posibilidad de pensionarse”.

Alvaro Guzman: 
“Una vez más, felicidades, José María. Su 
labor empieza a tomar enorme relevancia”.

Patricia Gómez Pereira: 
“que bien José María!!! Muchas gracias por 
su brillante labor”.

Carlos Alberto Hernandez Porras: 
“Hay que garantizar que efectivamente los dineros 
recaudados se dirijan a otorgar una pension digna a nuestros 
adultos mayores”.

Adrian Lopez Matarrita: 
“Excelente!!! eso es representación popular. Eso es un diputado 
y por que no presidente algún día. Por que será q este proyecto de 
ley no se parece en nada al que presentó un hijo de vecina. Pidiendo 
inmunidad vitalicia, como anillo al dedo la frase “se 
prohíbe olvidar para el 2014”.

Carmen Arelis Contreras: 
“Enhorabuena, Frente Amplio”.

Kako Vasquez: 
“Este es el tipo de líderes que 
necesitamos en Costa Rica todo mi 
apoyo. Adelante!”

Catalina Abrahams Vásquez: 
“Muy bien, Frente Amplio, un gran 
acierto!!!”

trabajadoras”, afirmó el 
diputado Villalta.

La propuesta del Frente Amplio 
reforma el artículo 56 de la 
Ley Orgánica de la CCSS. Ello 
modifica el plazo de prescripción 
para ejercer la acción penal en el 
caso de delitos contra la seguridad 
social, como la retención indebida 
de cuotas de las y los trabajadores. 

El proyecto establece 

expresamente que la acción para 
recuperar las cuotas adeudadas a 
los seguros sociales a favor de la 
CCSS, así como sus respectivos 
intereses, será imprescriptible 
y señala sanciones para los 
funcionarios que no accionen 
oportunamente los mecanismos 
de cobro para recuperar las cuotas 
morosas.

Villalta se mostró satisfecho con 
la aprobación de su propuesta en 

Comisión.

“Hoy en día muchos adultos 
mayores, que trabajaron toda 
la vida, no pueden disfrutar 
de una pensión porque unos 
irresponsables no pagaron sus 
cuotas. Con esta reforma, esos 
mismos irresponsables no podrán 
escudarse en el paso del tiempo 
para no pagar. La sostenibilidad 
de los seguros sociales que 
administra la CCSS es esencial 

para garantizar la paz social en 
Costa Rica. Pero esa sostenibilidad 
es imposible si permitimos que 
siga debilitando el principio 
cardinal de solidaridad social en 
el que se basa la financiación de 
los seguros sociales.”, concluyó el 
diputado Villalta.

La propuesta del Frente Amplio 
debe ir al Plenario Legislativo 
para su aprobación definitiva. ◘
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FernanDo FranCia

fer@cosmovisiones.com

Los partidos en crecimiento y no 
hegemónicos, aquellos que plantean 
cambios estructurales en las sociedades 
en las que habitan, no tienen el favor 
de los grandes grupos empresariales 
de comunicación, según los expertos. 
Esto genera una retroalimentación 
que descansa, en mar medida, en la 
publicidad o notoriedad que pueda tener 
un partido o candidato.

En Costa Rica se publican 
regularmente mediciones de opinión 
encargadas por medios de comunicación 
y por los propios partidos. En ellas 
se incluyen, especialmente, a las 
personalidades políticas que habitan 
la memoria cotidiana de las y los 
costarricenses. La opinión pública es 
formada por la agenda mediática, puesto 
que la masiva exposición de medios 
como televisión, radio, impresos y, 
ahora, internet, impacta la memoria de 
la gente que luego es medida por las 
empresas encuestadoras. 

A nivel teórico, la opinión pública la 
construyen varios actores, entre ellos 
grupos y élites económicas y políticas, 
grupos de presión, grupos políticos, 
medios de comunicación y (por supuesto, 
pero abajo en la lista) la gente. Para el 
cientista político checo, Karl Deutsch 
(1912–1992), la opinión pública se forma 
cuando las “aguas” de ideas descienden 
por cinco niveles como una cascada: 1) 
élites económicas y sociales, 2) élites 
políticas y del gobierno, 3) medios de 
comunicación, 4) líderes de opinión y 5) 
públicos masivos.

Encuestas construyen 
datos, los medios generan 

“noticias”

Las encuestadoras miden la presencia 
que tienen los políticos en la gente y 
a partir de allí hacen sus estadísticas 
y se las presentan a los medios para 
que éstos generen noticias con esa 
información. Hasta ahí todo bien. Sin 

embargo, el proceso no es tan limpio. 
La agenda mediática, es decir lo que es 
y no es noticia para un medio, influye 
fuertemente en los nombres que la 
población tendrá en mente al responder 
una encuesta.

Pero también influyen a la propia 
encuestadora. 

PUEBLO conversó con Cathalina 
García, vicepresidenta de UNIMER, 
quien manifestó que empresas como 
la que dirige toma en cuenta muchos 
aspectos al escoger los nombres que se 
incluirán en una encuesta. La aparición 
en medios, su actividad política (giras, 
visitas, reuniones) o, incluso, su 
aparición en medios sociales con páginas 
o comentarios sobre posibilidades de 
candidatura.

Lo que la encuestadora expone en sus 
informes finales, no es necesariamente 
lo que las y los costarricenses reciben 
por los medios de comunicación. Cada 
medio que recibe la información “cruda” 
de la encuestadora decide qué es y qué 
no es noticia, señaló la presidenta de 
UNIMER.

Allí se cierra un círculo de difícil 
penetración. Algo así como que “Es 
noticia por estar en la encuesta pero 
esta en la encuesta por ser noticia”. 
Para un candidato de billetera ancha, o 
contactos que la ensanchen, el círculo se 
rompe con unos cuantos movimientos 
publicitarios; mientras que para partidos 
contrahegemónicos, o en crecimiento, 
o que no cuenta con favores de grandes 
billeteras ni de las políticas informativas 
de los medios masivos, el círculo no es 
fácilmente accesible.

Momentos de verdad

García explica parcialmente esta 
situación con el ejemplo de “los 
momentos de verdad”. Los momentos de 
verdad son cuando el cliente se enfrenta al 
servicio de un banco, o cuando valora el 
producto comprado, en relación a bienes 
o servicios. “En el caso de los partidos 
políticos, los momentos de verdad los 

transmiten los medios o lo que hacen los 
partidos en sí”, explicó.

Esto no quiebra el círculo vicioso 
que transforma la “opinión publicada” 
en “opinión pública”. García agregó 
que “para la población los políticos son 
todos. La gente le queda un poco difícil 
ver la diferencia entre ellos. Ahí los 
representantes tiene que entender que 
cualquier cosa que hagan afectará al 
resto”.

Las posibles diferencias entre las 
personas que ocupan puestos políticos 
o candidaturas no puede evaluarse en 
“momentos de verdad” puesto que no 
todos llegan a la presidencia o a los 
lugares de relevancia para demostrarlo.

La vicepresidenta de UNIMER, una de 
las empresas de mediciones de opinión 
más grande de la región, explicó que 
si ellos se enteran de movimientos, 
intenciones o postulaciones dentro de los 
partidos políticos mediante comunicación 
directa, medios sociales o prensa, ellos lo 
incluyen en sus mediciones. Sin embargo, 
esto no quiere decir que vayan a ser 
publicados necesariamente. “Si aparece 
una sola mención a algún candidato, 
nosotros tenemos el compromiso de 
reportarlo”, dijo García.

La dependencia que hay de los medios 
masivos, que en Costa Rica están en pocas 
manos, para dar a conocer propuestas 
políticas o candidaturas es grande. Aún 
así, hay numerosas actividades que 
una agrupación política puede hacer 
para generar hechos mediáticos y para 
propiciar encuentros con poblaciones 
determinadas, estrategias virtuales o 
buscar la identificación con sectores en 
particular.

García señaló que una buena estrategia 
para los partidos en crecimiento, o contra-
hegemónicos, pasa por complementar la 
aparición en medios con la posibilidad 
de “generar espacios que pueda contactar 
a la población directamente. Encuentros 
directos con la gente, el trabajo hormiga 
hace efecto. El asunto es que se cumplan 
las expectativas, eso es lo que le ha 

pasado con algunos partidos. Se genera 
mucha emoción pero luego se cae una 
vez y otra vez”.

El juego electoral tiene reglas claras 
y definidas, no solamente en el Código 
Electoral, sino en el comportamiento de 
la masa de electores y sus intermediarios. 
En el juego están los actores políticos, 
económicos, los grupos de poder, los 
medios masivos y la población. Una 
población cada vez más empoderada 
con medios virtuales que pueden hacer 
la diferencia. Sin embargo, los medios 
masivos siguen siendo quienes inciden 
más fuertemente en la opinión pública 
y sus reacciones ante las mediciones de 
popularidad de las encuestadoras. ◘

Dictadura mediática en Costa Rica

Agendas de medios definen quiénes son 
presidenciables y quiénes no

Encuestadoras miden opinión y percepción, pero siempre permeada por la agenda mediática que responde a intereses particulares. 
El trabajo hormiga y la identificación con sectores de población siguen siendo mecanismos válidos, combinados con la aparición en 
medios. Vicepresidenta de UNIMER conversó para PUEBLO en exclusiva.

Los poderes fácticos, concretamente la 
prensa, han definido a priori quienes son los 
presidenciables a falta todavía de un año y 
medio para las elecciones. Los especialistas 
coinciden en señalar que medios como La 
Nación hacen eso construyendo ficciones, 
“realidades” imaginadas, a partir de la 
manipulación de los resultados de las 
encuestas.
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Neoliberalismo no es solo 
una ideología económica, 
neoliberalismo es una concepción 
fundamentalista de la vida que 
trastoca el funcionamiento de los 
sistemas  económicos, sociales y 
políticos. La columna vertebral 
de la ideología neoliberal está 
fundamentada en el principio, de 
que el progreso, sea económico, o 
político, se logra propiciando que 
élites minoritarias tengan todas 
las facilidades a su disposición. 
En los gobiernos neoliberales 
las políticas públicas han sido el 
reflejo de una silenciosa defensa 
de intereses político-empresariales 
minoritarios. 

La corrupción surge como 
parte de las reglas de juego, está 
íntimamente vinculada al sistema 
que esa ideología propicia, 
donde ya el problema no es solo  
que hay individuos corruptos, 
sino que el sistema obliga al 
desate de esa corrupción. El 
neoliberalismo además debilita la 
institucionalidad y desquebraja la 
democracia, dejándola relegada a 
un simple ejercicio electorero, de 
promesas que luego se incumplen. 

Mientras sigamos gobernados 
por este sistema neoliberal, no 
hay posibilidades de detener la 
corrupción. Cuando se nos muestra 
un caso nuevo de corrupción, es 
común que se nos presente como 
algo aislado, como un hecho 
delictivo aislado, perpetrado por 
inescrupulosos y que hay que 
erradicar, sin presentarnos nunca 
el trasfondo de lo ocurrido y su 
relación o similitud con otros 
casos. Ejemplos sobran:

Caso Caja-Fischel

El expresidente Calderón ideó un 
plan delictivo junto al presidente 
de Corporación Fischel para 
impulsar el crédito finlandés 

(crédito para dotar a los hospitales 
públicos de equipo médico de 
Finlandia) a cambio de comisiones 
por más de $8 millones. Este caso 
es emblemático, pues Calderón 
tiene condena ratificada por la 
Sala Tercera de la Corte Suprema 
de Justicia.

Caso ICE-Alcatel

El expresidente Rodríguez habría 
recibido más de US $ 800 mil en 
pagos de Alcatel, una fabricante 
francés de telecomunicación, por 
su ayuda para obtener un contrato 
en 2001, cuando Rodriguez era 
presidente. Rodríguez habría 
recibido, según el Ministerio 
Público, pagos provenientes de 
Christian Sapsizian, ejecutivo 
de Alcatel. Sapsizian admitió su 
participación en el esquema de 
corrupción que condujo al presunto 
pago de soborno a Rodríguez y 
otros funcionarios del Instituto 
Costarricense de Electricidad. 
Además de Rodriguez, Edgar 
Valverde, ex presidente de Alcatel 
Costa Rica ha sido juzgado por los 
mismos hechos, junto con siete 
otras personas. 

Caso Concesión San José-
Caldera

La exministra de Transportes, 
Karla González, es responsable 
de negociar y firmar el Adendo 
No. 5, que producirán un ingreso 
adicional al Concesionario por 
$72 millones.

Al hacer lo anterior se abrió 
un portillo para realizar “ajustes 
extraordinarios” de precios, que 
incrementan sustancialmente el 
precio de la Concesión. En el 
informe del del Frente Amplio 
a la Comisión de Concesiones, 
se recomienda la inhabilitación 
para una serie de funcionarios, 
entre ellas la más alta es una 
inhabilitación de 10 años para la 
exministra González.

Caso BCIE-Presidencia

En el 2008, el Banco 
Centroamericano de Integración 
Económica (BCIE) otorgó una 
donación por US $ 2 millones para 
el Ministerio de la Presidencia. 
El Ministro de la Presidencia, 
Rodrigo Arias Sánchez, utilizó 
los fondos como caja chica, sin 
ningún tipo de control, con el fin 
de contratar amigos y familiares 
de amigos.

Los fiscales tuvieron muchos 
inconvenientes, el mayor fue 
que el BCIE es un organismo 
internacional al que el Ministerio 
Público no puede indagar. El 
contacto en el banco depende del 
mismo Ministro de la Presidencia, 
el cual nunca suministró la 
información completa.

En el año 2010, el Ministerio 
Público intentó indagar al ex 
ministro y éste utilizó sus contactos 
políticos para detener esta acción, 
contactó al Ministro de Seguridad 
y al designado nuevo Fiscal 
General y logró que el expediente 
se enfríe.

Caso de la Trocha 
Fronteriza

En las últimas semanas, el 
escándalo de la trocha fronteriza 

se ha convertido en un caso 
similar. La construcción de una 
“carretera” paralela al Rio San 
Juan en la frontera norte fue 
presentada primero como una 
necesidad imperiosa para detener 
el llamado por el gobierno de 
Chinchilla “avance de la invasión 
nicaragüense”, utilizando el 
patrioterismo y así neutralizar 
a todas aquellas voces que 
cuestionaron oportunamente las 
decisiones a todas luces tomadas a 
la ligera.

Ahora resulta que se hicieron 
obras sin los estudios topográficos 
o ingenieriles pertinentes, no se 
hizo ni siquiera un trazado de la 
ruta, no se hicieron estudios de 
impacto ambiental, ni tampoco se 
dan luego explicaciones de lo que 
ha pasado. Lo que sí sabemos es 
que se gastaron 23 mil millones de 
colones, pagados a cuarenta y cinco 
empresas, de las cuales treinta de 
ellas no son siquiera conocidas 
por el Colegio de Ingenieros, y 
que los trabajos realizados no 
sirven de nada y habrá que volver 
a realizarlos.

Esta es la historia normal de un 
sistema que lo que procura es que 
unos pocos se embolsen millones y 
el resto no pidamos explicaciones, 
no es la sociedad lo que importa, 
no buscan el progreso, buscan 
enriquecer sus bolsillos. ◘

La trocha, síntoma de un sistema corrupto

La presidenta Chinchilla inaugurando hace un año la trocha Juan Rafael Mora Porras en la 
frontera con Nicaragua. Pensar que un año después se destaparían toda la serie de chorizos 
que hemos visto en las últimas semanas en torno a ese tema.
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Henry   Mora
Prebendas, migajas y regalías podrían dar continuidad al PLN

Henry Mora es uno de los investigadores más reconocidos dentro del ámbito académico y un intelectual comprometido con el desarrollo de las luchas sociales 
en Costa Rica. El catedrático de la UNA conversó en exclusiva para PUEBLO sobre la crisis internacional, la situación económica del país y las perspectivas 
para la construcción de un bloque contra-hegemónico en Costa Rica.

Entrevistan: 
Juan Carlos Cruz

HéCtor solano

¿Hacia dónde va el capitalismo?

Existe un consenso generalizado en el 
pensamiento crítico y las izquierdas, de 
que se trata de un periodo de crisis para 
capitalismo que no es terminal pero 
si de carácter estructural, sistémica o 
civilizatoria. No se trata de una crisis 
coyuntural ni cíclica. Tampoco se puede 
hablar de “la crisis”, sino de “las” crisis 
que convergen y se retroalimentan e 
interactúan: económica, financiera, 
ambiental, energética, alimentaria, de 
las relaciones humanas, con la exclusión 
de una población redundante para el 
capital que ya ni siquiera es parte de 
un ejército de reserva y que representa 
aproximadamente 1000 millones de 
personas.

Eso lo vimos muy claro durante los 
años 2007, 2008, 2009, en los que se 
conjugaron la crisis alimentaria por el 
alza en el precio de los alimentos y las 
revueltas que eso produjo en 30, 40 
países en el mundo, la crisis energética, 
por los altos precios del petróleo y la 
crisis económica propiamente dicha. Es 
que ni siquiera la crisis ambiental es “la 
crisis ambiental”, sino que un conjunto de 
crisis relacionadas con el ambiente como 
la crisis del agua, de la biodiversidad, 
la crisis del cambio climático, para 
mencionar solo tres. Se trata de un 
fenómeno muy complejo y diverso que 
es acumulativo y como se señalamos una 
crisis retroalimenta a la otra.

Lo cierto que es que sin pretender ser 
profeta de la catástrofe, ni de la revolución, 
se están generando condiciones para 
pensar que lo que se vivió en los años 
2007, 2008, 2009, se puede repetir 
a niveles mucho mayores porque, 
por ejemplo, la situación económico 
financiera es muy frágil incluso en 
países altamente industrializados. Ahora 

bien, para hablar de la crisis económica 
propiamente dicha, algunos estudiosos 
reconocen la existencia algunas 
tendencias de ciclos largos de ascenso y 
descenso del capitalismo, llamadas ondas 
largas de Kondrátiev, identificándose 2, 
3 y hasta 5, dependiendo de cuando se 
arranque con la historia del capitalismo. 
Así, se considera que se abrió un periodo 
de expansión después de la segunda 
guerra mundial que duró hasta los años 
70, que constituye la fase A de la última 
fase larga de Kondrátiev. La crisis de 
los 70, antecedida por las dos crisis del 
petróleo y por la ruptura de la paridad 
dólar oro, durante el gobierno de Richard 
Nixon, fue la primera crisis de carácter 
internacional después de la segunda 
guerra mundial y marcó muy bien la 
diferencia entre una fase de ascenso y de 
descenso del capitalismo. 

La fase de descenso de mediados de 
los 70, trajo consigo una reestructuración 
muy importante del sistema a nivel 
mundial, que además, fue acompañada 
por dos procesos geopolíticos de la 
mayor relevancia: la caída de la Unión 
Soviética, el derrumbe del socialismo real 
y el tránsito de la China al capitalismo. 
Antes de eso, el capitalismo no incluía 
a un tercio la población mundial y cerca 
de un 20 por ciento del territorio mundial 
estaba fuera del área de influencia del 
capital. Hoy las relaciones capitalistas 
de producción e intercambio llegan 
hasta los últimos confines del orbe. Este 
proceso se acompañó de las revoluciones 
tecnológicas que tienen lugar en el 
mismo periodo. No hay consenso en 
cuanto a en qué momento se termina la 
fase descendente y cuando se inicia la 
fase ascendente del capitalismo. Incluso 
mucha gente de izquierda llegó a pensar 
que durante la época de bonanza del 
gobierno de Clinton, se había dejado atrás 
el ciclo descendente. Desde mi punto de 
vista eso no es así, sino que buena parte 
de ese crecimiento en los llamados países 
industrializados, fue en gran parte a las 
burbujas especulativas que en verdad no 
eran sostenibles, que revientan una tras 
otra: la burbuja financiera de los 80, la de 
las empresas.com en los 90 y la burbuja 
inmobiliaria que explotó en el 2008.

¿Qué características asume el capital 
en una y otra fase?

Podríamos decir que lo fundamental en 

este proceso es la reestructuración del 
capital bajo la egida del neoliberalismo. 
Y en este nuevo cuadro, cuyas ideas 
estaban en todo caso rondando desde 
varias décadas atrás, la estrategia 
de acumulación de capital llamada 
globalización y el neoliberalismo 
como estrategia de totalización de los 
mercados a nivel mundial que busca 
pasar al mercado cuando sea posible, 
a través de aperturas, desregulaciones, 
privatizaciones y mercantilizaciones. 
Creación de valores de uso y producción 
que antes no estaban bajo la égida del 
capital.

Esa es la característica global más 
importante, así como el hecho que el 
capital financiero haya pasado a comandar 
parte de las políticas que se implementan. 
El avance del capital financiero surgió 
como parte de una estrategia de acaparar 
nuevos sectores, ya que las tasas de 
rentabilidad en el sector industrial habían 
perdido vigencia. Es una suma enorme de 
capital a nivel mundial que no encuentra 
colocación en el sector tradicional, de 
manera que comienzan a buscar nuevos 
mercados, que como no existen, los 
crean. Incluyendo la vida misma.

Ha habido un conjunto de cambios 
trascendentales en donde más bien uno 
se sorprende de que no hayan podido 
relanzar la economía mundial hacia una 
nueva fase ofensiva o de onda larga. 
Mi tesis es que no estamos en una fase 
expansiva del capitalismo y que para 
eso, necesita todavía dar saltos más 
radicales. El problema es que esos saltos 
tienen que ver con movimientos mucho 
más decisivos, que tienen que ver con 
la privatización de las formas de vida, 
estrategias para convertir la naturaleza 
en capital ambiental, el ser humano 
en capital humano. Es una tendencia 
contradictoria y autodestructiva a la vez. 
Si ese proceso se lograra culminar sería 
un triunfo definitivo del capitalismo 
sobre la humanidad.

Eso ha generado una serie de resistencias 
que han generado un importante abanico 
de oportunidades. Movimientos como los 
“Indignados” en Europa o los “Ocupy” en 
los EEUU, que cuestionan frontalmente 
el capitalismo. Asistimos a una fase en la 
que luego de que estábamos adormecidos 
y pensábamos que esto nadie lo paraba 
es posible volver a cuestionar el 
capitalismo. Estamos en un atolladero 
en el que distintas salidas son posibles. 

América Latina se muestra como el norte 
de la praxis para la búsqueda de salidas 
poscapitalistas, ya que en Europa sigue 
operando la idea de que solamente a 
través de ciertos ajustes es posible salir 
de la crisis. Incluso hay esperanzas en 
Centroamérica, donde a pesar de las 
dificultades, vemos casos como el de 
Nicaragua y El Salvador.

¿Cómo se expresa esto para un caso 
como el de Costa Rica?

Costa Rica, así como el caso de países 
como Colombia o Perú, forma parte 
de un eje más conservador y afín a los 
EEUU. Eso en parte le permitió al país 
experimentar una transición luego de la 
crisis de los 80s mucho menos traumática 
respecto de la estrategia imperialista, 
que incluso generó el que a pesar de 
leves  intentos en el gobierno de Monge 
por el “Volvamos a la Tierra”, el que la 
AID marcara la pauta, dijera “vamos por 
aquí” y se estableciera el “lizaniato” en 
el Banco Central en la política económica 
y demás que sin darnos cuenta, ya se 
estaban generando: la apertura hacia 
el capital financiero internacional, la 
pérdida de capacidad del Estado para 
ejercer funciones económicas y sociales 
y la flexibilización de las condiciones 
de trabajo, facilitada por la inexistencia 
de sindicatos en el sector privado. ¡El 
30% de los patronos no pagan el salario 
mínimo!, a pesar de que es un mandato 
constitucional.

A esos procesos, hubo un período 
importante de contrapesos, que arranca 
en 2000 con el Combo-ICE y culmina 
en 2007 con el TLC, marcado por 
un despertar de los movimientos 
sociales  que llega a su fin y genera, 
tras la derrota, una gran dispersión y 
atomización de los movimientos sociales. 
Un proceso que en términos generales 
ha sido exitoso para los sectores de 
la burguesía que lo han conducido, y 
que ha sucedido en paralelo con una 
creciente “centroamericanización” 
de las burguesías: cada vez están más 
integradas entre ellas, con e agravante 
con el agravante para el caso nuestro de 
que dichas burguesías centroamericanas 
han sido mucho menos delicadas que las 
burguesías en Costa Rica y el cuento de 
“hacer las cosas a la tica”. Eso le imprime 
otro carácter político a la dominación, 
como vimos en las últimas elecciones.
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A mí me inquieta analizar si ese bloque 
es tan compacto, o si hay ganadores ni 
perdedores. No está tan claro. A veces 
me da la impresión de que sabemos 
mucho sobre los pobres, y muy poco 
sobre los ricos...

No, efectivamente ese bloque no es 
tan compacto. Hay competencias, 
rencillas, contradicciones. Sin embargo, 
mientras exista la posibilidad de que 
algún sector, aunque sea relativamente 
minoritario hegemonice, eso permite 
que otros sectores se acomoden. No 
ven posibilidades en otros espacios 
alternativos. Les voy a poner un ejemplo: 
la forma como este intento por construir 
una alianza por construir en la Asamblea 
Legislativa fracasa tan fácilmente, cuando 
si no es el PUSC, son los Libertarios o 
el PASE los que se venden por migajas. 
Bueno, eso mismo que vimos en la 
Asamblea Legislativa pasa también a 
nivel nacional. 

Ha habido un cierto reacomodo de 
las fuerzas políticas y económicas y 
de alguna manera se las han arreglado 
para que ese bloque –que ya no es tan 
hegemónico como lo fue el PLN en las 
décadas ́ 60 y ́ 70- esté lo suficientemente 
articulado como para identificar cuáles 
son sus intereses. Eso lo vimos con el 
TLC y la forma cómo el Sí logró articular 
a todas las grandes cámaras empresariales 
sin ningún problema, con la excepción 
de las farmacéuticas, por razones muy 
particulares. 

No es un bloque unitario, tiene sus 
contradicciones, pero mientras haya 
la capacidad de articular a través de 
prebendas, negocios y regalías van a 
seguir poder manteniendo el poder. 
Máxime, con una dizque oposición que 
les hace el favor. Si en este momento hay 
elecciones, ningún partido saca el 40%, 
y nadie sabe que podría pasar en una 
segunda ronda, pero las posibilidades de 
articular una oposición en una segunda 
ronda son muy difíciles. Es contradictorio. 
Hay un gran desgaste del PLN en cuanto 
a la percepción que la ciudadanía tiene, 
sobre todo por la corrupción, pero aún 
así mantiene una base del 30-35% que 
le genera condiciones para que estando 
los demás desarticulados y dispersos, la 
fiesta pueda seguir.

¿Qué mediaciones haría usted entre las 
crisis económicas a nivel estructural 
que usted mencionaba al principio, 
respecto de la situación económica del 
país? 

La crisis económica financiera afecta a 
Costa Rica de manera muy especifica. 
Hay sectores que se ven particularmente 
afectados: turismo, construcción, cierta 
agricultura no tradicional, pero en 
realidad no llegó al Valle Central. Fue 
fundamentalmente entre los trabajadores 
de las zonas rurales, que son ya de por 
sí de baja calificación. En eso ha habido 
un repunte relativo luego del 2009, 
pero sin alcanzar los niveles previos. Y 
luego, tenemos una crisis más interna, 
más vinculada con el sector agrícola, 
campesino, más tradicional. Esa tiene una 
raíz más estructural y de larga data, como 
producto de estos procesos de apertura y 
liberalización desde 20 años atrás. Eso lo 
vemos en la crisis de los arroceros, los 
frijoleros, los porcicultores.

Y en medio de eso, la problemática 
fiscal. Si vemos la última década vemos 
que hay un déficit del 2,5%. Lo que ocurre 
en el 2009 se trata de un manejo particular 
de la crisis de los hermanos Arias. Eso ha 
hecho que ya llevemos 3 años en donde 
el déficit fiscal ya supera el 3% del PIB, 
situación que ya es preocupante, y que 
sin duda obliga a los sectores sociales a 
exigir una reforma tributaria como la que 
hemos estado exigiendo por tantos años. 
Siempre que hay periódicos de déficit 
fiscal hay espacios para que surjan estos 
distintos discursos como excusa para 
direccionar el curso de la política hacia 
determinada dirección (más recortes, más 
venta de servicios mercantilización de la 
prestación de servicios), y ahí es donde 
hay que echarse ciertos pulsos.

A propósito de los pulsos que hay que 
echarse, ¿sobre qué bases habría que 
pensar esta diáspora de movimientos 
sociales para aspirar a la construcción 
de un bloque hegemónico?

Hay una gran diversidad de luchas 
concretas, tanto en el campo comunal, 
ecológico como laboral. Sin embargo, yo 
lo veo muy difícil a partir del movimiento 
sindical, no creo que esa sea la vía. Hay 
divisiones muy profundizas, rencillas, 
diferencias personas. Pienso que hay 
que hacerlo desde otras plataformas, 
desde luchas ambientales, comunidades 
y la defensa de los servicios, con una 
masa crítica que pueda ser capaz de 
iniciar procesos de solidaridad entre los 
sectores que hoy se ven como separados, 
para ir creando confluencias. Algunos 
ejemplos dan señales de eso, como 
Crucitas, Sardinal, el tema de la defensa 
de la seguridad social… pero aún ha sido 
insuficiente.

Hay que mejorar la capacidad de 
comunicación que tenemos entre los 
sectores sociales. De hecho, dejando 
por fuera el fraude, la derrota del No en 
el Referéndum me parece que pasa más 
por factores internos. Sobre todo, nuestra 
incapacidad de ponernos de acuerdo 
sobre la conducción del proceso. Había 
dos extremos: los que apostaban por la 
horizontalidad total y los que decían que 
había que conformar una “Coordinación 
Nacional”, los “12 iluminados”, pero en 
medio había toda una series de grises, 
y en medio de eso nunca nos logramos 
poner de acuerdo. Sí eso no se pudo 
lograr en un momento de tanta unión, hoy 
día menos.

En este momento un sinnúmero de 
plataformas: hay un grupo que se reúne 
en ANTTEC, la Coordinadora Nacional 
de Lucha (que se fortaleció un poco 
con la incorporación de APSE), otros 
grupos que se reúnen, pero siguen 
existiendo muchos recelos. Sobre todo 
en el movimiento sindical, que a pesar 
de esfuerzos como el “sindicalismo 
ciudadano” (como en el caso de ANEP), 
tiende a ser muy gremialista. Cosa que, 
además, explota mucho la derecha y los 
pone como “privilegiados”.

En eso también yo identificaría 
un problema adicional… el 
movimiento sindical está concentrado 
fundamentalmente en el sector público, 
no dando cuenta de la diversificación que 
ha mostrado la sociedad costarricense 
durante los últimos 30 años.

Sin lugar a dudas, esas dos deficiencias 
que yo mencioné para el caso del TLC van 
más al tema de la gestión, lo organizativo, 
la táctica, pero la principal limitación de 
carácter estratégico efectivamente fue 
el hecho de que decir “No”, no bastaba. 
Bastaba para unir a algunos, pero no 
logramos efectivamente nunca articular 
una contrapropuesta. Más o menos se 
dibujó algo en torno a la defensa del 
Estado Social de Derecho, pero igual, era 
una idea relativamente vacía, pero que ya 
no es suficiente.

… además, porque ya no es posible 
volver a ese Estado Social, podría 
construirse alguno diferente, pero no a 
ese… hay un poco un tema de añoranza 
al pasado…

… efectivamente. Yo creo que tenemos 
una gran carencia de proyecto que en 
el campo económico incluya a esa 
gran masa de pequeños y medianos 
empresarios, a ese 30% de la población 
que medio se la juega en la informalidad, 

20% de la población que vive en la 
pobreza extrema, familias de 5 miembros 
que viven con 180 mil colones al mes. Y 
en eso, hay que reconocer que así como 
el modelo ha generado víctimas, también 
ha habido ganadores y victimarios. Hay 
un sector minoritario de la clase media 
que es coparticipe de este proceso de 
concentración de la riqueza en el país y 
que jugó un papel importante en el TLC.

Hay que hacer alguna propuesta para 
refundar la democracia, para mejorar 
los servicios de salud, educación, 
seguridad, así como el tema de los 
derechos humanos, donde se niega a una 
gran cantidad de personas los llamados 
derechos humanos de última generación. 
Uniones civiles, gay-lésbico, esa es una 
veta muy importante con la cual hay que 
trabajar. Ya mencionábamos el caso de 
los sectores campesinos y la soberanía 
alimentaria, las luchas por el agua, que 
son temas muy importantes en las zonas 
rurales, así como el tema energético. Esos 
ejes son los que habría que incorporar 
como parte de una plataforma para 
trabajar desde una gran diversidad.

Hay que trabajar a largo plazo. La 
verdad veo muy difícil que pueda surgir 
algo espontáneo, que nos catapulte como 
ocurrió en el TLC. Esas cosas suceden 
muy de vez en cuando. La mayoría de 
los procesos tardan 20-30 años. ¿Cuántos 
años tardó Evo en llegar a la presidencia, 
desde el 85 que comienza a figurar como 
líder cocalero?, ¿el mismo proceso de 
décadas? Aquí creemos que con ponernos 
a conversar un año antes de las elecciones 
basta… (risas).

¿Qué papel atribuís vos a la economía 
social?

Me parece fundamental. A eso es a 
lo que me refiero cuando hablo de la 
democratización de la economía: a todas 
esas expresiones que forman parte de la 
economía social y la economía solidaria, 
que incluyen al cooperativismo, pero no 
se agotan ahí. Estamos hablando de más 
de 800.000 personas o posiblemente 
más, así como otros procesos más 
subterráneos, que se invisibilizan, 
que tienen una connotación más de 
emprendedurimos a nivel local, mujeres, 
artesanos, agricultura orgánica, y habría 
que articular. Ese proyecto fácilmente, 
aunque inicie con metas relativamente 
moderadas, puede involucrar a un tercio 
de la población de este país, cuya minoría 
–de hecho- plantea una lucha contra el 
capital. Es central. ◘

Henry   Mora
Prebendas, migajas y regalías podrían dar continuidad al PLN
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Cerca de mil trabajadoras y 
trabajadores del ICE, afiliados a la 
Asociación Sindical de Empleados 
Industriales de las Comunicaciones 
y la Energía (ASDEICE), se hicieron 
presentes el pasado el pasado viernes 
25 de mayo,  en el salón principal 
de las instalaciones del complejo 
ecoturístico “La montaña del Sapo y 
La Culebra” ubicado en Patarrá.

El motivo del encuentro, 
celebrar la Asamblea General de 
la organización sindical con mayor 
afiliación del ICE.  Dicha reunión, 
además de realizarse para llevar 
a cabo asuntos propios de la vida 
democrática interna de ASDEICE, 
también se efectuó con un decidido 
carácter frontal contra los repetidos 
intentos por convertir la producción 
y la distribución de la electricidad, 
en un negocio privado. 

Desde hace años el ICE viene 
sufriendo ataques progresivos y el 
desmantelamiento de sus sectores, 
tales arremetidas buscan convertir 
los servicios de telecomunicaciones y 
electricidad en negocios de empresas 
privadas tanto nacionales como 

internacionales. Primero aprobaron 
la ley de telecomunicaciones, hoy, 
no contentos con eso, pretenden 
aprobar en la Asamblea Legislativa 
la llamada Ley de Contingencia 
Eléctrica, la cual busca aumentar 
la participación de actores privados 
en el modelo eléctrico, poniendo 
en peligro la estabilidad del ICE 
y el modelo solidario del sector 
eléctrico. Debido a lo anterior, bajo 
el lema “En privatización eléctrica: 
un kilovatio más …¡jamás!”, dio 
inicio la actividad.

La única agrupación política 
partidaria que por su trayectoria y 
coherencia en defensa del modelo 
ICE, fue invitada a dicho encuentro 
sindical, fue precisamente el Partido 
Frente Amplio, el cual se vio 
representado por su presidente en 
ejercicio don Jośe Merino del Río 
y por José María Villalta, su actual 
diputado.

Por ASDEICE, César López indicó 
que los intereses privatizadores han 
rehuido a la discusión seria sobre 
el tema: “Ahora dicen que se debe 
cambiar el modelo para que el país 

produzca energía limpia, o aumente 
la calidad y cantidad del servicio o 
tenga precios más competitivos … 
¡mentira! Actualmente más del 80% 
de la energía que el ICE produce 
viene de fuentes limpias, contamos 
con más del 99.2 % de capacidad 
instalada y con las menores pérdidas 
del sistema de toda Centroamérica, 
y en materia de tarifas según datos 
de la CEPAL en el 2007 y en el 2010, 
contamos con las más baratas de 
Centroamérica a nivel residencial, 
comercial e industrial” .

Fabio Chaves presidente de 
ASDEICE y del Frente Interno 
de Trabajadoras y trabajadores 
del ICE (FIT), al dirigirse a los 
presentes comentó que el FIT ha 
contrarestado todos los falaces 
argumentos contra el modelo 
eléctrico nacional, demostrando que 
el modelo costarricense en materia 
de electricidad es uno de los más 
robustos y solidarios del mundo: 
“Que el modelo sea eficiente, 
sabemos que eso no le importa 
al gobierno, ni al PLN, ni a los 
libertarios, ni a quienes pactan con 
ellos hoy en el congreso, basta ya 
de hacer negocio con las fuentes 
de energía que son de toda Costa 
Rica, basta ya de meter manos 
privadas en un modelo de todos 
los costarricenses, basta ya de 
ansias privatizadoras trasnochadas, 
basta ya de políticas públicas que 
desmantelan el estado y empobrecen 
a las y los trabajadores y que han 
sido un fracaso a nivel mundial y del 
continente. Mientras aquí quieren 
seguir privatizando, en Argentina 
Cristina Fernández recientemente 
nacionalizó el petróleo, Evo Morales 
hace poco tiempo renacionalizó 
la empresa eléctrica en Bolivia 
y Hugo Cháves en Venezuela el 
pasado primero de mayo promulgó 
una nueva Ley General de Salarios 
que elevó el sueldo mínimo de las 
familias trabajadoras hasta en un 
20 %”.

El diputado Villalta del Frente 
Amplio, arremetió contra quienes 
se quieren robar el ICE, “quieren 
quebrar el ICE, como han venido 
quebrando la Caja del Seguro, 
eso no vamos a permitirlo, no hay 
que permitirlo. Hay que defender 
la Caja y hay que defender el 
ICE, su modelo solidario, por eso 
estamos en contra de esa Ley de 
Contingencia que entre otras cosas 
busca una mayor participación 
privada en la generación eléctrica”, 
cuyo mensaje fue muy bien recibido 
por las y los Iceístas de ASDEICE.

Por su parte, don José Merino, 
señaló que ya es necesario 
un gobierno para las familias 
trabajadoras y para los campesinos, 
y los estudiantes; para la gente, para 
las mayorías,“podemos renacer a 
Costa Rica siguiendo el ejemplo de 
los héroes del 56 y de las grandes 
transformaciones sociales de los 
años 40, 60 y 70. Una Costa Rica 
donde fue posible que surgiera 
la seguridad social, el código de 
trabajo y las garantías sociales, 
una Costa Rica donde fueron 
posible empresas nacionales que 
como el ICE formaban parte de 
un modelo estatal, una Costa Rica 
solidaria y para la gente de nuevo es 
posible. Tenemos  el reto y podemos 
gobernar”.

Dentro de las mociones que 
fueron votadas por aclamación 
en ésta asamblea, entre varias se 
encuentra la siguiente: “ASDEICE 
no debe permitir que se privatice 
ni un kilovatio más de electricidad, 
para lo cual tiene el mandato de 
la Asamblea General, de realizar 
las medidas de presión necesarias 
(paros, huelgas, etc), para evitar 
que se siga privatizando el sector 
eléctrico en Costa Rica, en manos 
del ICE”  Además de lo anterior se 
aprobó la siguiente frase como lema 
de lucha: “Privatizar un kilovatio 
más ...¡Jamás!” ◘ 

“En privatización eléctrica: Un Kilovatio más …. 
¡Jamás!”

•  Frente Amplio, único partido invitado a gran encuentro ICEísta.
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Con el respaldo de 50 diputadas 
y diputados de todos los partidos 
políticos representados en la 
Asamblea Legislativa, fue 
presentado un nuevo proyecto 
de reforma constitucional que 
propone la reforma al artículo 50 
constitucional para reconocer y 
garantizar el acceso al agua como 
un derecho humano. La propuesta 
de reforma constitucional se 
tramita bajo el expediente 18468.

 “La protección del agua 
con rango constitucional es 
de particular relevancia para 

enfrentar futuras presiones 
internacionales por la apropiación 
y la explotación de los recursos 
hídricos de Costa Rica en un 
contexto mundial de crecientes 
conflictos por el agotamiento y la 
escasez de este preciado líquido”, 
afirmó el diputado frenteamplista 
José María Villalta. “Para 
nosotros, lo importante es que la 
Constitución tiene que proteger 
el agua y decir, como mínimo: 
1) Que el acceso al agua potable 
y al saneamiento es un derecho 
humano fundamental. No una 

mercancía; y 2) Que el agua es 
un bien público, de uso colectivo, 
que no puede privatizarse”, 
agregó el legislador.

Al ser el agua un bien cada 
vez más escaso a nivel mundial 
es necesario y urgente “blindar” 
su protección especial como un 
bien que pertenece a nuestro 
pueblo en la más alta jerarquía 
de nuestro ordenamiento jurídico. 
De ahí la urgencia de proteger el 
agua como bien que podrá seguir 
siendo usado y disfrutado por 
todas y todos los habitantes de 

Costa Rica.
Además, el diputado Villalta, 

señaló que “hemos promovido 
que expresamente se incluya 
que el abastecimiento de agua 
a las poblaciones será siempre 
la primera prioridad, y que 
esta prioridad prevalezca sobre 
cualquier otro uso del agua. Al 
establecer esta prioridad, nunca 
más tendremos comunidades con 
sed, mientras se llevan el agua 
para regar canchas de golf”. ◘

El pasado viernes 1 de junio, 
un comando de 7 agentes de 
seguridad privada, armados y bajo 
órdenes del terrateniente Elmer 
Varela, ingresaron violentamente 
a la finca Tierras Nuevas de Medio 
Queso, ubicada en Los Chiles de 
Alajuela, vestidos con uniforme 
militar y ocultando sus rostros 
con pasamontañas, confrontando a 
quienes se encontraban realizando 
labores agrícolas y los sacaron 
de la tierra. Luego ingresaron 
tres tractores que destruyeron las 
preparaciones para el cultivo y 
tomaron posesión de la finca.

Ante estos actos, un grupo de 
aproximadamente 8 campesinos 
desarmados ingresaron también en 
la finca para solicitar información 
sobre lo que sucedía, pero fueron 
confrontados por el comando 

de agentes de seguridad privada 
quienes, sin más explicación, 
abrieron fuego e hirieron a los 
campesinos Juan Rivas, Errol 
Díaz, Paulino Divas y Francisco 
Hernández.   

En Medio Queso de Los 
Chiles existe un conflicto agrario 
por tenencia de tierras. Decenas de 
familias campesinas empobrecidas 
reclaman su derecho a ocupar 
y cultivar tierras ociosas que 
pertenecen a una empresa 
holandesa. Sin embargo, Varela, 
un terrateniente de la zona que 
pretende apropiarse de las tierras, 
se niega a dialogar con las familias 
campesinas y utiliza seguridad 
privada militarizada para 
amedrentarlos, con la complicidad 
de las autoridades policiales de la 
zona. 

“He enviado una carta al 
Ministro de Seguridad exigiéndole 
que proteja a la población”, señaló 
el diputado frenteamplista José 
María Villalta. “El Ministerio de 
Seguridad está incumpliendo con 
su obligación de mantener la paz 
social y brindar protección a estas 
familias, está siendo cómplice de 
una espiral de violencia que, de 
no detenerse inmediatamente, 
puede desencadenar en una 
tragedia mucho mayor”, agregó el 
legislador.

Dos de las personas heridas 
debieron ser trasladadas al 
Hospital México  (uno de ellos 
en condición delicada) y dos al 
Hospital de San Carlos.  En el 
lugar de los hechos se encontraron 
casquillos de escopeta número 
12. Según vecinos, la policía 

acudió una vez acabado el ataque 
y, lejos de proteger la vida de las 
personas agredidas, hostigaron 
a los campesinos y trasladaron 
fuera de la parcela a los agentes de 
seguridad privada.

Ante la gravedad de estos 
hechos, el diputado Villalta 
manifestó que “es sumamente 
preocupante que en Costa 
Rica estén operando grupos 
paramilitares, fuertemente 
armados, como el que actúa 
en Medio Queso de Los Chiles 
bajo las órdenes del señor Elmer 
Varela.  Pero es más grave todavía 
que estos grupos agredan con 
armas de fuego a campesinos 
desarmados a vista y paciencia de 
la Fuerza Pública”. ◘

Proyecto de amplio consenso
Presentada nueva reforma constitucional sobre el agua
•	 Propone reformar la Constitución para reconocer y garantizar el Derecho 
Humano de Acceso al Agua

Varios heridos de bala
Terrateniente aterroriza a familias 

campesinas de Medio Queso en Zona Norte
•	 Frente Amplio exige investigación del Ministerio de Seguridad Pública y 
protección para los campesinos
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Junto a la Asociación de 
Trabajadoras Domésticas 
(ASTRADOMES), la Alianza 
de Mujeres Costarricenses y 
varias organizaciones sindicales 
(Confederación Rerum Novarum, 
UNT) la fracción legislativa del 
Frente Amplio presentó una acción 
de inconstitucionalidad contra el 
decreto del Poder Ejecutivo que 
fija los salarios mínimos para 
las trabajadoras domésticas. La 
acción se fundamenta en que 
dicho decreto estableció un salario 
mínimo mensual por jornada 
completa para estas trabajadoras 
de solo 139 mil colones, muy por 

debajo del mínimo establecido 
para todas las demás categorías 
de trabajadores (235 mil colones, 
trabajador genérico no calificado)  

En el recurso se demuestra que 
este salario miserable constituye 
un acto de discriminación de 
género que no tiene la más 
mínima justificación objetiva. Las 
trabajadoras domésticas ganan 
casi 100 mil colones menos que 
otros trabajadores que realizan las 
mismas tareas (cocina, limpieza, 
lavado, planchado, cuido del hogar) 
a pesar de que su trabajo implica 
mayores niveles de complejidad 
y capacitación (todas las tareas 

al mismo tiempo) y con mayores 
niveles de riesgo (en la privacidad 
del hogar son más vulnerables a 
la explotación laboral y a todo 
tipo de agresiones). Por lo tanto, 
el salario inferior únicamente se 
explica por prejuicios machistas 
que asumen el trabajo doméstico 
como una tarea “natural” de las 
mujeres, a la que se le resta valor 
porque no constituiría trabajo. 

También se denuncia que el 
salario mínimo que se les paga 
a las trabajadoras domésticas 
condena a sus familias al hambre 
y a la pobreza, pues no hay 
forma de que una familia pueda 

vivir dignamente y satisfacer sus 
necesidades básicas con 139 mil 
colones al mes. El salario mínimo 
para el resto de trabajadores 
(235 mil colones) no alcanza 
para comer, vestirse, alquilar una 
vivienda y pagar los servicios 
básicos. Con mucho menos razón 
puede alcanzar el salario de las 
trabajadoras domésticas. Esto 
viola de forma grosera el principio 
constitucional establecido en el 
artículo 57 de la Constitución 
Política, según el cual, el salario 
debe garantizar una vida digna 
para las y los trabajadores. ◘

El Ministerio de Hacienda y 
la Procuraduría contestaron 
la demanda interpuesta por el 
Frente Amplio contra el Estado 
costarricense por la millonaria 
deuda de más 120 mil millones de 
colones que mantiene con el PANI, 
a no girarle a esta institución los 
recursos establecidos en la ley 
para financiar programas sociales 
de atención a niños y niñas que 
sufren abandono y violencia. 

En su contestación el Gobierno 

reconoció descaradamente que 
no le entrega al PANI los que 
recursos que ordena la ley. Alegan 
limitaciones presupuestarias, 
la “crisis fiscal” y todo tipo de 
excusas inaceptables. Además 
la Procuraduría presentó varias 
“excepciones” y recurrió al más 
variado inventario de leguleyadas 
para intentar soslayar la 
responsabilidad del Estado. 

Sí hay plata para malgastar 
en consultorías y la vergonzosa 

“trocha fronteriza” pero no para 
atender al sector más débil y 
vulnerable de la población. Con 
cinismo, señalan que el PANI 
no requiere más recursos porque 
presenta “superávit”. Pero no 
dicen que la mayor parte de dicho 
superávit es mantenido por orden 
del propio Gobierno. 

Eso sí, no dicen ni una palabra 
sobre el problema de fondo 
que motiva la demanda: el 
incumplimiento por parte del 

Estado de leyes de orden público 
creadas para proteger a la niñez, 
le está provocando un daño 
irreparable a miles de menores 
de edad en abandono y riesgo 
social, pues la falta de recursos 
y personal tiene colapsados los 
albergues del PANI e impide 
que la institución pueda proteger 
oportunamente a los niños y niñas 
que sufren violencia y todo tipo de 
agresiones. ◘

Justicia salarial para las trabajadoras domésticas
•	 Frente Amplio impulsa acción para acabar con discriminación

•	 Gobierno reconoce que no paga al PANI

Arranca juicio contra el Estado en defensa de la 
niñez en riesgo social

•	 Defensa de la CCSS, Verdadera justicia tributaria 
(que los millonarios paguen impuestos) y 
Territorios Costeros Comunitarios



15junio 2012

Editor: Jens PFeiFFer-Kramer / jpfeifferk@gmail.com

Electa nueva 
Contralora

Finalmente el Plenario eligió por 
amplia mayoría a la Licda. Martha 
Acosta, quién fungió en los últimos 
8 años como subcontralora. El 
Frente Amplio votó nulo, porque, 
lamentablemente el nombramiento 
ya estaba cocinado desde hace 
días por el PLN, sus aliados más 
tontos útiles de otras fracciones de 
“oposición”. 

Durante las discusiones, el 
diputado José María Villalta, señaló 
la necesidad de un cambio radical 
en la gestión de la Contraloría y la 
necesidad de poner a una persona 
valiente e independiente que no 
tuviera miedo de denunciar los 
grandes casos de corrupción y que 
no estuviera comprometida con las 
privatizaciones-concesiones del 
modelo neoliberal. 

Integradas 
Comisiones 
Legislativas 

El Presidente de la Asamblea 
integró las comisiones legislativas 
devolviéndole al PLN el control de 
prácticamente todos los órganos 
legislativos. El Frente Amplio 
había solicitado conformar la 
Comisión de Asuntos Sociales 
para impulsar nuestros proyectos 
del Salario Mínimo Vital y la 
Ruptura del Tope de Cesantía, 

que se encuentran “pegados” 
en dicha comisión, sin embargo 
no fue escuchada la petición. El 
Partido Frente Amplio integrará 
las comisiones de Jurídicos, 
Ambiente y Juventud

Continúa la lucha 
por la defensa de 
la libertad sindical 
en las plantaciones 

piñeras
En compañía de compañeras 
y compañeros del movimiento 
sindical, el diputado José María 
Villalta se reunió con la Ministra 
de Trabajo y el Director de la 
Inspección del Trabajo para 
exigir respuestas y soluciones 
concretas a las graves denuncias 
presentadas por violaciones a los 
derechos humanos y persecución 
antisindical en perjuicio de las 
y los trabajadores en las fincas 
piñeras de la Zona Norte. En la 
reunión reiteró su disconformidad 
por la inoperancia y la negligencia 
de las autoridades que deberían 
proteger los derechos laborales. 
Como parte de las acciones de 
respaldo a esta lucha, el Partido 
Frente Amplio puso por escrito 
y con lujo de detalles cada una 
de las denuncias recibidas. 
Además estamos apoyando los 
conflictos colectivos promovidos 
por trabajadores de las empresas 
Monte Providencia y Agromonte. 
◘

Con el inicio de la nueva 
legislatura, se volvió a conformar 
la agenda del Plenario Legislativo. 
El procedimiento que se utiliza 
consiste en que todas las 
fracciones proponen proyectos de 
ley de su interés y estos se ubican 
en los primeros lugares de forma 
proporcional a la cantidad de 
diputados y diputadas. 

Para este periodo, el Partido 
Frente Amplio cuenta con dos 
espacios en la lista de 18 proyectos 
de ley. 

Nuestra fracción impulsará 

con prioridad las iniciativas para 
fortalecer y rescatar la CCSS 
(imprescriptibilidad de las cuotas 
obrero patronales, control de 
los precios de las medicinas, 
etc., según su nivel de avance) y 
proyectos de verdadera justicia 
tributaria, como nuestra propuesta 
para que paguen impuestos los 
concesionarios de Papagayo y 
eliminar el vergonzoso privilegio 
dictado por los hermanos Arias 
que fijó en $1 dólar por metro 
cuadrado el valor tributario de 
las tierras más valiosas del país 
para rebajar los impuestos a los 
millonarios más ricos, no de Costa 
Rica, sino del mundo. 

Por otra parte, seguiremos 
impulsando el proyecto de 
Territorios Costeros Comunitarios 
para frenar el despojo de nuestras 
comunidades costeras, a través 
de una propuesta que integra 
protección de la riqueza natural 
y la diversidad cultural con 
distribución de la riqueza y control 
comunitario de los medios de 
producción. Existe un compromiso 
de todos los jefes de fracción de 
poner este proyecto en el primer 
lugar. Sin embargo, el PLN y sus 
aliados empiezan a zafar la tabla. 
Por ahora el proyecto sigue en los 
primeros lugares. No obstante, 
tendremos que organizar nuevas 
movilizaciones para exigir que 
este compromiso se cumpla. ◘

•	 Defensa de la CCSS, Verdadera justicia tributaria 
(que los millonarios paguen impuestos) y 
Territorios Costeros Comunitarios

Prioridades del 
Partido Frente 
Amplio para la 

agenda en plenario
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Carrillo
Día: Viernes 15 de junio
Lugar: Salón Parroquial de la Iglesia 
Católica, costado Este del Parque de 
Sardinal de Carrillo.
Hora: 4:00 p.m.

San Pablo
Día: Sábado 16 de junio
Lugar: Casa de Lucy Garro, en 
Residencial María Auxiliadora, de la 
esquina del Colegio María Auxiliadora, 
300 metros Este y 25 metros Norte, casa 
color blanca.
Hora: 4:00 p.m.

La Unión
Día: Sábado 16 de junio

Lugar: Escuela Central de Tres Ríos, 
costado Sur de la Iglesia Católica.
Hora:  3:00 p.m.

Barva
Día: Viernes 22 de junio
Lugar: En casa de Víctor Mora Acuña 
y Rocío Araya Arrieta, situada en San 
Pablo de Barva, 200 metros al Norte 
de la Escuela de San Pablo, diagonal al 
Abastecedor San Pablo, portón color 
beige.
Hora: 6:30 p.m.

Abangares
Día: Viernes 22 de junio
Lugar: Finca de Recreo de 
COOPEBONANZA, R.L., Barrio La 
Gloria, 350 metros Este de La Presa, 

camino al Acueducto.
Hora: 4:00 p.m. 

Corredores
Día: Sábado 23 de junio
Lugar: Salón Comunal de Ciudad Neily, 
Contiguo a la Radio Cultural
Hora: 10:00 a.m.

Cañas
Día: Sábado 23 de junio
Lugar: Salón Comunal de Barrio El 
Castillo de Cañas, 150 metros Oeste del 
puesto de policía en Cañas
Hora: 3:00 p.m.

Aserrí
Día: Sábado 23 de junio

Lugar: Salón Comunal de Calle Zúñiga 
en Aserrí, del Cementerio 100 metros al 
Sur y 200 metros al Este.
Hora: 2:00 p.m.

Perez Zeledón
Día: Domingo 24 de junio
Lugar: En el Restaurante El Café de la 
Casa,  ubicado 50 metros Noroeste de la 
puerta trasera de MUSOC en San Isidro 
de El General.
Hora: 11:00 am.

Nicoya
Día: Domingo 24 de Junio
Lugar: En FEDEAGUA, en El Obispo 
de La Mansión de Nicoya, frente al Bar 
Las Tecas.
Hora: 9:00 a.m.

Próximas Asambleas Can tonales del Frente Amplio

Asambleas cantonales
Avanza proceso de renovación de estructuras

Matina • Desamparados • Montes de Oca • Upala • Guatuso
Curridabat •Santa Ana
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FRENTE AMPLIO

HéCtor solano-CHavarría

hectorso12@gmail.com

El proceso de renovación de estructuras 
del Frente Amplio no es simplemente 
un requisito formal ante el TSE. Es una 
oportunidad para crecer tanto cuantitativa 

como cualitativamente, como una opción 
de lucha y de gobierno para los sectores 
populares y progresistas de la sociedad 
costarricense.

Por lo menos así lo entienden las y 
los compañeros del Frente Amplio 
de Siquirres, quienes celebraron su 
Asamblea Cantonal de manera exitosa el 
pasado 20 de mayo.

La actividad, que se celebró en SITRAP 
y contó con la participación de cerca de 
40 personas, sirvió para que diversos 
dirigentes sociales informaran sobre el 
acontecer de las luchas en el cantón.

En declaraciones a PUEBLO, Osvaldo 
Hidalgo, regidor del Frente Amplio en 
la Municipalidad de Siquirres, señaló 
que la importancia de ello radica en 
que dichas actividades no solo permiten 
establecer mecanismos de comunicación 

y rendición de cuentas más transparentes 
entre las personas que desempeñan 
cargos de elección popular y las bases 
del Partido, sino que además, permiten 
fortalecer las relaciones interpersonales 
entre la militancia.

Esmeralda Allen, regidora suplente, 
coincidió con su compañero de fracción 
al tiempo que comentó algunos de 
los desafíos del Partido en el cantón 
limonense. 

“Uno de los problemas más graves que 
tenemos acá en Siquirres es el problema de 
la contaminación que generan las piñeras, 
y para eso es que estamos luchando para 
establecer una moratoria similar a la que 
existe en la Municipalidad de Guácimo. 
Necesitamos organizarnos mejor para 
sacar ojalá uno o dos diputados por 
Limón en las próximas elecciones. La 
ventaja es que el Padre Vargas es muy 

conocido”, comentó.

Ambos se mostraron satisfechos con 
la afluencia de personas a la Asamblea 
Cantonal y coincidieron en cuanto a la 
importancia de fortalecer el trabajo hacia 
las comunidades.

La actividad estuvo coordinada por el 
Padre Gerardo Vargas, líder del Frente 
Amplio en Limón. Alonso Araya fue 
elegido como presidente del Partido en el 
cantón. ◘

Frente Amplio en Siquirres

Asambleas cantonales: Un puente entre el Partido y las comunidades

Ciento treinta personas, de las cuales 
cerca de 40 eran jóvenes, celebraron 
la tarde de sábado 2 de junio la 
Asamblea Cantonal del Frente 
Amplio en el Cantón de Talamanca.

La actividad fue encabezada por el 
Padre Gerardo Vargas y forma parte 
de la renovación de estructuras que 
el Frente Amplio viene desarrollando 

de cara a las elecciones del 2014.
El encuentro frenteamplista se 
caracterizó por una importante 
presencia de delegados de las 
comunidades indígenas de 
Talamanca, quienes se han venido 
integrando al partido de izquierdas 
como producto de las luchas del 
diputado Villalta y la agrupación de 
izquierdas en dichas comunidades. ◘

Más de 100 personas en Asamblea del Frente Amplio en Talamanca

Gerardo Vargas y Alonso Araya coordinan 
aspectos de la Asamblea. Araya fue electo 
como Presidente del Partido en el cantón.

Participantes de la Asamblea participan de 
la elección de las personas miembros del 
Comité Ejecutivo Cantonal

Próximas Asambleas Can tonales del Frente Amplio
Pococí

Día: Domingo 24 de junio
Lugar: Oficina de FOPRORCA, en 
Barrio Los Pinos de Najera, Pococí, 
frente al Bar Los Pinos.
Hora: 10:00 a.m. 

Nandayure

Día: Viernes 29 de junio
Lugar: Salón Parroquial de la Iglesia 
Católica, detrás del templo católico de 
Carmona de Nandayure
Hora: 9:00 a.m.

Liberia
Día: Sábado 30 de junio
Lugar: Salón Parroquial del INVU, 

frente a Pizza Andina
Hora: 3:00 p.m.

Vázquez de Coronado
Día: Sábado 30 de junio
Lugar: Escuela Estado de Israel en San 
Antonio de Coronado.
Hora: 2:00 p.m.

Osa
Día: Sábado 30 de junio
Lugar: Salón Comunal de SURCOOP, 
frente al Aeropuerto de Palmar Sur.
Hora: 10:00 a.m. 

El Guarco
Día: Sábado 30 de junio
Lugar: Salón de Sesiones de la 

Municipalidad de El Guarco
Hora: 2:00 p.m. 

Goicoechea
Día: Sábado 7 de Julio de 2012
Lugar: Salón Multiuso de la Escuela 
Pilar Jiménez
Hora: 2:00 p.m.

San José
Día: Domingo 8 de Julio de 2012
Lugar: En Salón de la Federación de 
Organizaciones Voluntarias (FOV), 
situada en Barrio Tournón, Calle 1, 150 
metros al Sur de la ULACIT o 250 metros 
Norte de la parte de atrás de la parada de 
Busetas Heredianas.
Hora: 2:00 p.m.

Alajuela
Día: Domingo 8 de Julio de 2012
Lugar: Escuela Ascención Esquivel 
Ibarra
Hora: 10:00 a.m.

Palmares
Día: Sábado 14 de Julio de 2012
Lugar: Salón Comunal de Barrio El 
Colegio, ubicado 200 metros Sur y 150 
metros Oeste de la Agencia del Banco 
Popular en Palmares.
Hora: 2:00 p.m.
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Frente al evangelio

Programa radiófonico del Frente Amplio
De lunes a viernes 6 p.m.

¡Bombas! 
FernanDo vargas

PaDre gerarDo vargas
pasgerardovargas@gmail.com 

Renovación, cambio, 
conversión son palabras 
que en el EVANGELIO 

siempre aluden a buscar mejores 
condiciones de vida de las 
personas. Jesús invitaba cada 
día a la gente a una auténtica 
conversión. Solo así es posible 
conseguir lo que deseamos, 
decía Jesús. Si queremos ser 
mejores debe darse el cambio.

Traigo a la memoria este 
mensaje del Evangelio porque 
nosotros en el partido Frente 
Amplio estamos viviendo 
un proceso de renovación de 
las estructuras. Lo estamos 
haciendo en cada cantón. Esto 
debe llevarnos a un encuentro 
con la gente. Acercarnos a 
ellas, hablarles de nuestros 
ideales. Decirles cuáles son 
nuestras metas y la Costa Rica 
que deseamos construir. Jesús 

por eso se acerco a la gente, les 
hablo, se hizo amigo de ellos y 
después los invito al cambio. 
Entonces el acercamiento es 
una clave importante en este 
proceso.

El acercamiento implica 
conocer al otro y que el otro 
me conozca. Saber que no 
siempre tengo la razón. Es 
un proceso de  aprendizaje 
mutuo. Seguramente me van 
a interpelar y me voy a sentir 
cuestionado, pero se trata de 
estar con la gente sin hacerse 
sentir un sabelotodo.

En el caso de Jesús los que 
aceptaron hacer el cambio 
dieron el paso para incorporarse 
al trabajo. Otros lo rechazaron. 
Eso significa también el 
aprender que no todos están 
dispuestos ni quieren hacer el 
proceso de renovación. Hay 
gente que le gusta permanecer 
siempre igual, que las cosas no 
cambien. O están otros que son 
peores, los que creen que todo 
lo de antes era mejor. Esos se 
perdieron en el tiempo.

Cuando una persona da el 
paso de la renovación, se 
compromete con el proyecto. 
Lo vemos clarísimo en el 
evangelio. Todos los hombres y 
mujeres que dieron el cambio se 
entregaron de lleno al proyecto 
nuevo de Jesús. Eso implica 

dejar muchas cosas a las que 
uno está acostumbrado para 
hacer otras diferentes, mejores, 
novedosas, positivas.

Bueno, yo veo este proceso de 
renovación de estructuras del 
Frente Amplio como una gran 
oportunidad para acercarnos a 
mucha gente, conocerlos y que 
nos conozcan. Debemos aspirar 
a lo máximo, entre más gente 
contactemos más personas se 
van a interesas por trabajar 
por el partido y por nuestro 
proyecto de que OTRA COSTA 
RICA ES POSIBLE.

La  experiencia hasta este 
momento nos dice que la gente 
si quiere acercarse, y que la 
estrategia nuestra debe ser 
parecida a la Jesús, ser amigos 
del pueblo, estar con el pueblo. 
En sus luchas y aspiraciones. 
En sus dolores y esperanzas.

Jesús se hizo de buenos 
equipos de trabajo, tenemos 
la esperanza de que todos los 
equipos de trabajo que se están 
nombrando en cada cantón, 
asuman desde ya la tarea de 
organización en cada cantón. 
Que se conviertan en auténticos 
líderes. Que sean ellos los que 
inicien el proceso de construir 
OTRA COSTA RICA POSIBLE 
EN CADA CANTON.  ◘

Salta el sapo
brinca la chiza

qué robadera se armó
en la carretera fronteriza.

Le echaron la bronca
al  ex ministrillo
la tal carretera

la convirtieron en trillo

Todos esos chorizos
huelen muy mal

los verdaderos responsables
siguen en Casa Presidencial.

Los cheques de esa estafa
los reparten en sobres
y  como siempre pasa

las consecuencias las pagamos los 
pobres.

Para cambiar de tema 
y  socarnos la faja

la sinverguenzada  sigue
allá por la Caja.

Algunos médicos
con sus engaños

nos dan  citas de emergencia
para dentro de tres años.

Y aunque a nadie le guste
ni le haga gracia

dónde me dejan también
a  los sinvergüenzas de las farmacias.

Las farmacéuticas                                                               
se hacen cada día más ricos          

a cambio del dolor 
y la salud de los ticos. 

Sigue la lucha     
donde no hay calles ni aceras 

que viva la gente 
de las comunidades costeras.     

Quieren dejar al pueblo costero
en la calle y en las ruinas

para darle el negocio a los hoteleros
y  para construir marinas.  

Compañeras de las costas
que luchan a diario 

aquí tienen al Frente Amplio                                                                                            
firme y solidario.    
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Entrevista:
HéCtor solano-CHavarría

hectorso12@gmail.com

Desde hace 5 años, el Presidente Rafael 
Correa ha venido liderando un proceso 
de cambios en Ecuador. 

La llegada de la izquierda al gobierno 
en ese país ha implicado avances muy 
importantes, en la perspectiva de seguir 
profundizando los lazos de integración 
entre los Pueblos latinoamericanos y 
romper en definitiva el sometimiento y 
la dependencia de nuestros países para 
con el Norte.

María Alejandra Vicuna es 
Asambleísta en la Asamblea Nacional 
por Alianza País, y miembro del Consejo 
Político de dicho Partido en Guayas, y 
conversó en exclusiva para PUEBLO 
sobre los avances y perspectivas del 
proceso ecuatoriano.

Coméntanos un poco sobre el proceso 
de consolidación del Movimiento 
Alianza País y las condiciones 
mediante las cuales se concretó el 
ascenso de la izquierda al gobierno.

Uno de los logros importantes de 
este proceso político fue sin dudas la 
unidad de la izquierda, históricamente 
desarticulada, dividida por posiciones 
conceptuales absurdas en unos casos, 
personalistas en otros, que por décadas 
impidió que una propuesta de izquierda 
se consolide y llegue al poder. 

Alianza PAIS, cambia esta realidad, 
al gestarse desde la necesidad de 
transformar las caducas estructuras 
para construir el estado democrático, 
a través de un proyecto político 
que construimos en conjunto, que 
tiene como referentes históricos el 
pensamiento Bolivariano y Alfarista 
y se fundamentó en 5 ejes centrales: 
REVOLUCIÓN ÉTICA (lucha contra la 
corrupción), REVOLUCION SOCIAL 
(educación y salud como una prioridad), 
REVOLUCION ECONOMICA 
(impulso al sistema de economía 
popular solidaria), REVOLUCION 
DE LA SOBERANIA NACIONAL 
(fuera base de Manta e impulso al 
ALBA, UNASUR y CELAC como 
espacios fundamentales de integración 
latinoamericana) y REVOLUCION 
POLITICA (convocatoria a una 
Asamblea Nacional Constituyente para 
que elabore una nueva Constitución y 

que sea aprobada en referéndum por el 
pueblo ecuatoriano). 

Diversos sectores de izquierda, 
movimientos, organizaciones, colectivos 
y partidos políticos, confluyeron en una 
gran propuesta nacional de cambio y 
surgió la coincidencia plena de que el 
líder de este proceso plural y democrático 
debía ser Rafael Correa Delgado. 

Diversos analistas coinciden en 
señalar, a pesar de los avances de los 
gobiernos de izquierda en América 
Latina, la existencia de tensiones entre 
gobiernos y movimientos sociales una 
vez que se accede al poder. ¿Qué clase 
de tensiones han existido en el caso de 
Ecuador?

Estos 5 años nos han dado muchas 
lecciones, nos han demostrado que 
muchas organizaciones que en el 
discurso se proclaman de izquierda, 
en la práctica han servido únicamente 
de llanta de emergencia de la derecha 
moribunda y las desprestigiadas 
oligarquías, al boicotear un proceso de 
cambio en nuestro país, anteponiendo 
equivocadamente la defensa de sus 
pequeñas parcelas de poder sobre los 
grandes objetivos nacionales que nos 

convocan. 
El doble discurso de actores políticos 

identificados históricamente con los 
sectores progresistas, traicionando esas 
posiciones y a quienes representan, 
hoy hacen causa común con los grupos 
retardatarios que conspiran contra la 
Revolución Ciudadana, apoyados con 
la gran prensa que siempre ha estado 
al servicio del viejo poder a través de 
recaderos de los grupos de poder y 
que encuentran vergonzosamente en 
organismos internacionales a los acólitos 
perfectos para la defensa de sus intereses 
particulares que no son los de la inmensa 
mayoría.

El proceso ecuatoriano muestra 
avances notables en materia de 
reducciones en la pobreza y en la 
desigualdad social. Sin embargo, ello 
no necesariamente implica romper 
en definitiva con las estructuras 
económicas y sociales heredadas tras 
largos años de dominación neoliberal. 
¿Cuál sería tu balance en ese sentido? 

El balance en poco más de 5 años de 
gobierno es muy positivo. 

Las acciones concretan que sustentan 
esta afirmación se traducen por ejemplo 

en la recuperación de lo público y 
la planificación nacional que orienta 
y articula las políticas públicas, un 
presupuesto general del estado que 
prioriza a la educación, salud y sectores 
estratégicos y ya no tiene como principal 
rubro el asignado a una deuda externa 
inmoral e ilegitima; el desarrollo y 
fortalecimiento del sistema de economía 
popular solidaria; la inédita inversión 
pública en vivienda y vialidad, la nueva 
matriz energética; la implementación 
de mecanismos de democracia 
directa para la toma de decisiones 
trascendentales como la revolución 
en el sistema judicial y terminar con 
el maridaje perverso de los medios de 
comunicación- la banca y lo grandes 
grupos económicos; la revolución de 
las discapacidades; la recuperación de 
nuestros recursos naturales de las manos 
de las transnacionales que los expoliaron 
por décadas y una banca pública hoy 
orientada al desarrollo, son entre otros 
ejemplos claros y concreto de que 
estamos en el camino correcto.

Para cerrar, ¿qué singularidades 
aporta el proceso ecuatoriano en 
términos de extraer aprendizajes para 
el resto de los países de la región?

Creo que el principal aprendizaje que 
puede dar nuestro proceso, es que el 
inmenso respaldo popular, demostrado 
de forma contundente en 8 procesos 
electorales, se sustenta en la credibilidad 
de un gobierno popular, que se la juega 
y es consecuente con los postulados que 
lo orientan, que no intenta copiar ningún 
modelo externo sino que construye un 
socialismo a la ecuatoriana, en función de 
nuestras realidades, nuestra diversidad, 
nuestras históricas demandas. 

Pero que también tiene claro, que en 
un proceso revolucionario la ausencia de 
autocrítica es nefasta y que una necesidad 
imperiosa es consolidar Alianza PAIS 
como una fuerza política democrática 
y la organización popular en este nuevo 
momento, elementos esenciales para la 
sostenibilidad de este proceso.

Finalmente quiero enviar a través de 
este medio un abrazo fraterno al pueblo 
costarricense, en especial a su juventud 
que tiene una responsabilidad histórica, 
en la importante tarea de contribuir 
en el objetivo de nuestros pueblos, de 
construir la Patria Grande. ◘

INTERNACIONAL

“Quiero enviar a través de este medio un abrazo fraterno al pueblo costarricense, en 
especial a su juventud que tiene una responsabilidad histórica, en la importante tarea 
de contribuir en el objetivo de nuestros pueblos, de construir la Patria Grande”, María 
Alejandra Vicuna.

María Alejandra Vicuna, diputada Alianza País de Ecuador

“Muchas organizaciones de “izquierda”, en la 
práctica son llanta de emergencia de la derecha”
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  Rubén Pagura:
“Sigo apostando por un teatro ideológico, claramente político”

Recientemente, Rubén Pagura recibió el premio como mejor actor del año. En ese contexto, Mario Salazar, historiador e investigador, y Héctor Solano, director de PUEBLO, 
conversaron con el artista sobre la evolución del sector cultura en los últimos 40 años, entre otros asuntos de interés.

Mario: “Mucho se habla sobre el 
auge de la cultura en los años ´70 y el 
carácter político del arte en esa época. 
¿Cuál es tu opinión sobre eso y cuál 
es tu valoración para el caso de Costa 
Rica?”.

“Bueno, yo llegué y me formé en esa 
década. Les puedo decir que en el campo 
cultural y de las artes eran espacios muy 
de la izquierda. En la Escuela de Artes 
Dramáticas, yo te diría que un 80% de 
estudiantes y profesores militaban de 
alguna forma en algún grupo o partido 
de izquierda. Era parte del momento, y 
el momento demandaba participación. 
Ebullición a nivel mundial: la guerra de 
Vietnam, movimientos pacifistas y hippie, 
por un lado, que influyeron en todo el 
mundo, mientras en América Latina, 
había un auge de las izquierdas, de las 
guerrillas, y a la vez de los movimientos 
represivos, las dictaduras, etc.

Costa Rica no se escapaba de eso, 
ya que si bien no se vivía represiones 
como las que si hubo en Nicaragua, El 
Salvador o el cono sur, eso era parte 
del ambiente. Era parte de la cultura 
general latinoamericana. Había muchos 
exiliados. En Costa Rica hubo una 
gran la colaboración con la guerrilla en 
Nicaragua. Una participación muy activa 
de la población y del gobierno incluso. 

El movimiento cultural era muy 
político. Yo desarrollé buena parte de 
mi consciencia política en la Escuela 
de Teatro. Ahí teníamos una célula del 
Partido y hacíamos trabajo de estudio, 

formación política y cultural. También 
fundamos el Movimiento de la Nueva 
Canción en el 75. Había un montón 
de gente que estaba haciendo canción 
política, canción vinculada con lo que 
estaba pasando”. 

Mario: “Rubén, en ese contexto, 
¿de qué Argentina salís vos? ¿Qué 
influencias culturales traes de esa 
Argentina de la que salís y con qué te 
topás?”

“Salgo de una Argentina que está entrando 
en una etapa intensa de dictaduras. Yo no 
tenía una militancia política, pero sí alguna 
consciencia del medio de donde venía. 
Mi papá era profesor en la Facultad de 
Teología en un instituto en Buenos Aires. 
Era una Universidad ecuménica en el que 
compartían distintas manifestaciones del 
protestantismo e incluso del catolicismo 
que, como parte del desarrollo de la 
Teología de la Liberación, estaba muy 
marcada por esa corriente. Por ese lado 
me vino una sensibilidad social.

Vengo de una Argentina en la que 
comienza la guerrilla y la represión 
militar. Cuando mi familia se vino 
para acá, yo me quedé porque no me 
quería venir... un poco por la edad, 
tenía 18-19 años… ahí tenía todos mis 
amigos, comenzaba a hacer música, era 
roquero, en fin, tenía mi ambiente allá. 
En eso comencé a sufrir la represión 
indirectamente: como no se podía andar 
el pelo largo y ya se empezaba a andar 
el pelo largo por la influencia del rock, 

me acuerdo una vez en clases cuando 
de pronto aparecieron unos policías al 
colegio y agarraron a unos muchachos 
que llevaban el pelo largo.  Era normal 
ir a conciertos de rock y que a la salida 
hubiese filas de buses de la policía. Si te 
veían con el pelo largo… “venga para 
acá”, y de una vez te arrestaban y te 
llevaban al calabozo.

Viviendo en la Facultad de Teología 
sufrí un arresto de 2 días y de tortura, sin 
que yo fuera militante. Me dieron una 
paliza, me colgaron de una ventana de un 
quinto piso y me amenazaban que me iban 
a tirar. ¡Yo no entendía nada! (risas)… No 
había comenzado la violencia tan fuerte 
en Argentina, pero ya comenzabas a notar 
cosas”. 

Mario: “y bueno, venís a Costa Rica: 
¿qué te encontrás?”

Costa Rica que me pareció muy 
interesante. No tenía ejército, cosa a la 
que tenía pavor. Me había acostumbrado 
en Buenos Aires a caminar y si veía un 
policía a los 100 metros, me daba vuelta 
y me iba por otro lado. Una paranoia 
permanente. Y además, un ambiente 
cultural importante. Desarrollo del teatro, 
la música, etc.

Mi intención en principio era ser 
músico, ser rockero, pero me encontré con 
la Escuela de Teatro y la efervescencia 
que había. Era una U muy distinta a la de 
ahora. Todas las paredes pintarrajiadas, 
mucho movimiento político. En el 
Pretil, en la Plaza 24 de abril, había 
a cada rato actos políticos-culturales. 
Ahí cantábamos todo el tiempo. Una 
Universidad bastante menos “corronga” 
que la de ahora. En eso me vinculé al 
Partido Comunista”.

Mario: “ahora que mencionás al 
Partido Comunista… ¿cómo se 
trabajaba en el partido los temas  
relacionados con la cultura?”

Creo que la política de Liberación en 
relación con la cultura tenía mucho que 
ver con el crecimiento de la izquierda. De 
hecho, una vez una persona que estuvo 
en el año 79 u 80 en una reunión  en la 
que estaba el representante de USIS 
(United States Information Services) 
hablando con personalidades de la cultura 

liberacionistas, me contó que discutían 
acerca cómo elaborar una política para 
“neutralizar el “comunismo” dentro de 
la cultura en Costa Rica”. Esa persona 
medijo: “veamos los resultados de lo 
que vino después”. Efectivamente, 
becas, puestos, recortes. Por ejemplo, el 
cierre del elenco estable de la Compañía 
Nacional de Teatro… ¡ahí había un 
montón de comunistas!” (risas).

Mario: “Creo que ya se había 
anunciado algo, a principios de los 70s, 
a fines de la administración de don 
Beto y comienzos de la de doña Carmen 
Naranjo, donde ya se anunciaban 
propuestas tales como el Teatro al Aire 
Libre, entre otras. A eso se le puso 
coto en esa época. Está demostrado en 
datos.

“Bueno, yo mismo fui objeto de censura 
para el momento en que don Guido Sáenz 
mandó a cerrar el Teatro al Aire Libre en 
el 77-78”.

Mario: “Una vez conversando con 
Óscar Castillo, me comentaba sobre 
cómo comenzaron a aplicarse los 
recibir recortes y otras medidas 
impulsadas por sectores vinculados a 
La Nación. Sectores que le comienzan 
a marcar la cancha a doña Carmen y le 
dicen “¡hasta aquí!”, dando paso a una 
visión elitista de la cultura”.

“Bueno, cuando en el gobierno de Monge 
se cerró el elenco estable de la Compañía 
Nacional de Teatro y comenzaron los 
recortes significativos, no se dijo así, 
pero el mensaje era: “bueno, lo sentimos, 
se acabó el paternalismo del Estado, a 
jugar con las leyes del mercado. ¡A la 
calle!”. Se comenzó a desarrollar el teatro 
independiente profesional comercial en 
el mal sentido.

No era para menos. En los años 70 
el Ministerio de Cultura impulsó los 
promotores culturales teatrales en todo 
el país, que promovieron el desarrollo 
de grupos de teatro independiente en 
los barrios. Me acuerdo del Grupo 
Aguamarina, en Puntarenas, o de grupos 
como el de Víctor Valdelomar. Eran 
grupos comunitarios de teatro popular 
muy interesante. Recibían financiamiento 
del Estado para hacer giras por el país”.
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Héctor: “¿Qué tanto de ese 
movimiento de promoción del teatro en 
comunidades a través de promotores, 
lo atribuís al proyecto hegemónico 
del PLN para la época, y qué tanto a 
respuestas frente al surgimiento de 
opciones más progresistas o más a la 
izquierda? ¿Estaban esos promotores 
vinculados a partidos u organizaciones 
de esta índole?

“¡Las tres cosas! Esos programas eran 
una reacción del PLN para controlar la 
efervescencia desde el poder,  a través de la 
cultura. Controlar a grupos de jóvenes que 
estaban comprometidos políticamente. Y 
sí, muchos de los promotores eran actores 
de la Compañía o gente que se formaba en 
el Taller Nacional de Teatro, que estaban 
vinculados al movimiento cultural de la 
época, que estaba muy politizado. Eran 
personas que tenían una clara consciencia 
social”.

Héctor: ¿Qué tipo de reflexiones hacían 
desde el Partido Comunista sobre esto?

Nosotros teníamos una célula de cultura 
en la que estudiábamos estética marxista, 
etc., pero también reflexionábamos 
sobre la realidad nacional y como 
incidir desde nuestro campo. Éramos 
muy propositivos, tanto en nuestros 
proyectos personales o particulares, hasta 
en las campañas políticas, en actos de 
solidaridad, etc. Teníamos un Centros de 
la Cultura Popular (CECUPO). Espacios 
abiertos por las estructuras del Partido, en 
las que se formó o se desarrolló mucha 
gente. Juan Carlos Ureña, por ejemplo. 
Muchas actividades, peñas todos los fines 
de semana, foros…

Héctor: “Ahora que mencionás a 
Juan Carlos Ureña, una de tus obras 
más recordadas es la “Cantata 
Centroamérica”, que pese a ser de 
una época posterior a esta de la que 
estamos hablando (fines de los 80), 
tiene la particularidad de haber sido 
patrocinada por la Municipalidad de 
San José…”

“Primero fue apoyada por la Universidad 
de Costa Rica, concretamente por la 
Vicerectoría de Acción Social. La 
propusimos al Teatro Universitario, 
pero como era dirigido por Beto Cañas, 
se opuso. Dijo que “eso no era teatro”. 
María Eugenia Bozzoli, Vicerrectora de 
Accion Social, y Flora Marín dijeron: 

“Vicerectoría toma ese proyecto”. 
Financiaron la cantata y la estrenamos en 
el Teatro de Bellas Artes (en la UCR). 

Al año siguiente presentamos el 
proyecto a la Municipalidad de San José, 
que sabíamos que tenía plata para cultura. 
Ahí había una coyuntura particular: el 
Ejecutivo Municipal tenía una mentalidad 
muy amplia y una buena relación con el 
Munícipe del Partido, Lenin Chacón. 
Lenin nos dijo: “elaboren un proyecto, 
hay una buena coyuntura”, y lo abrimos 
con la Cantata Centroamericana”.

Héctor: “Estamos hablando de una 
época (finales de los 80s) en que a pesar 
de la irrupción del neoliberalismo 
tanto en lo económico como en lo 
cultural, encontrás espacios para el 
financiamiento público de propuestas 
como esta”.

“Sí… eso ya es historia (con un tono 
algo nostálgico). De hecho, ese proyecto 
llegó con la Muni hasta el ´92, pero ya 
muy saboteado por sectores dentro de la 
misma Municipalidad”. 

Mario: “Todo parecería indicar que 
ya para los 90 culmina un período 
que comienza con la Administración 
Monge, y que durante el gobierno de 
Calderón sufre un parte-aguas con la 
centralización en el CENAC. ¿Cuál es 
tu balance?

“En el ´90, de hecho, comencé con 
Juan Fernando el Teatro Quetzal, como 
la alternativa que nos quedaba para 
sobrevivir en medio de este mundo 
cultural cada vez más despolitizado 
y derechizado. Se vivía la caída del 
socialismo real, esa cosa de que la 
“izquierda ya pasó, desapareció”. En 
esa época ser de izquierda era ser un 
dinosaurio, pasado de moda. Cualquier 
cosa que oliera a político ya te decían 
“panfleto”. El teatro, la música ni nada 
debían hablar de política. Esa mentalidad 
entre los artistas es la predominante, por 
lo menos en este país. En otros países ha 
habido un despertar. Hay que reivindicar 
el carácter político del arte.

La verdad se ha caído en mucha 
indignidad. Lo que predomina, a modo 
de ver y con el respeto a los colegas –
quienes hacen de todo tipo de malabares 
para vivir y para comer- es que hay 
una gran mediocridad y decadencia en 
comparación con la década de los ´70. 
Teatro comercial en el mal sentido. Desde 

las escuelas y desde el taller se reproduce 
una idea de que “la época de oro del 
teatro” es un mito, que ya eso pasó. Que 
ahora hay cosas mucho mejores, más 
teatros que en aquella época”.

Mario: “¿Qué comparación hacés vos 
entre los 70s y los 90s en términos del 
público?”

“Se ha generado otro tipo de público. 
Antes era muy exigente, muy crítico. 
Recuerdo haber asistido a festivales en 
los que la gente se levantaba del teatro y 
se iba. Una vez, vino un grupo alemán a 
presentar una obra de Bretch, imaginate… 
¡un grupo alemán presentando una obra 
de Bretch!... y el público comenzó a 
tirar papeles porque pensaba que era una 
versión reaccionaria de la obra de Bretch. 
Creo que la Compañía hizo un estudio de 
encuestas hechas al público que asistía al 
Teatro. Sería muy interesante verlas.

Yo siempre hago el esfuerzo por pasar 
a ver qué se está haciendo, un poco de 
todo, voy a estas salas comerciales. 
Deprimente. Espectáculos que duran 3, 
4 años en cartelera llenos, y gente que 
ríe a carcajadas por cosas de programa 
de televisión, malo. Obras que llegan al 
extremo de hacer publicidad comercial 
en medio de la obra, “Atún Sardimar”, 
y la gente está pagando por eso. Pa´mí 
es deprimente. A mí tanto con Quetzal 
como en los unipersonales me ha ido 
bien, a pesar de seguir apostando por un 
teatro ideológico, claramente político. 
Y creo que me ha ido bien por un tema 
de exigencia artística. La seriedad en el 
trabajo. 

Mario: “El Ministerio a pesar de que 
ha seguido existiendo, da la impresión 
como de que está vacío”.

“Yo ni siquiera recuerdo los nombres 
de los Ministros de Cultura de los 
últimos años. La última ministra antes 
de Manuel Obregón, quien está ahí más 
por una “jugada política, creo, venía del 
INCAE. Es sintomático. Un Ministerio 
muy desvinculado al medio, pero a la 
vez un medio muy despolitizado, muy 
neutralizado. Han hecho un desastre con 
la cultura”.

Mario: “¿Qué opinás sobre el proceso 
en torno al proyecto de ley nacional de 
cultura?”

“Yo estuve tratando de organizar al 

sector cultura para hacer frente a este 
proyecto. Primero en torno al proyecto 
del Colegio, que puso todos con los dedos 
de punta, ya que era una cosa tremenda, 
pero a la vez muy peligrosa. Se hizo 
un par de encuentros en el CENAC y 
había alguna preocupación e inquietudes 
para organizarnos. Lo mismo frente al 
proyecto de Ley de Premios Nacionales. 
Varias gentes dijeron… “nos tenemos que 
organizar”. Hicimos un intento hace como 
un mes, pero lamentable la respuesta 
del mismo gremio fue muy escasa. Me 
quedé solo. Desistí. El proyecto de ley 
nacional de cultura está siendo elaborado 
por Sergio Masís, pero el procedimiento 
de consulta ha sido muy cuestionable. 
Hacen encuentros, pero miércoles a las 
12 de la mañana. Nada serio…

Héctor: “Pero Rubén, aún aunque 
se hicieran procesos consultivos más 
democráticos, tampoco creo que sirvan 
de mucho, dado el fenómeno de la 
despolitización en el gremio. Eso es lo 
más preocupante. ¿Qué expectativas 
tenés vos para darle la vuelta a la 
tortilla a esto? ¿Qué tendría que 
pasar en este país para que las cosas 
cambien?”

“… ¡tendría que haber un gobierno 
socialista!... (risas). A ver, hay una 
cosa: una experiencia muy interesante 
fue la coyuntura del TLC y el papel de 
la cultura. Decís: “mirá… ¡puede surgir 
una cultura desde otro lugar!”. Siempre 
han estado los trabajadores de la cultura, 
artistas profesionales, pero también 
hay que tomar en cuenta a los artistas 
no profesionales, esos que surgen de la 
espontaneidad y la vivencia de la gente. 
Eso también es cultura, tan válida como 
la otra. En el TLC hubo una participación 
mínima de los artistas profesionales, pero 
una gran participación de jóvenes con 
creatividad, ganas de hacer, expresarse y 
aprender.

Tienen que pasar cosas como esas. 
Costa Rica tiene que irse acercando a la 
corriente latinoamericana… Argentina, 
Brasil, Venezuela, casos que conozco, 
donde la cultura se está desarrollando 
de una manera impresionante. Cosas 
estimuladas por el Estado y por el otro 
lado, una gran ebullición que ha surgido 
a partir de situación críticas donde esos 
pueblos, luego de haber tocado fondo, al 
parecer está surgiendo algo nuevo.  ◘

  Rubén Pagura:
“Sigo apostando por un teatro ideológico, claramente político”
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EDITORIAL

/periodicoPUEBLO

Lo que está en juego
Mientras galopa la 

corrupción y crecen 
diversas formas de 

protesta y de malestar popular y 
social, el gobierno liberacionista 
presidido por Laura Chinchilla 
se declara incapaz de enfrentar la 
situación y llama a un grupo de 
“notables” para que encuentren las 
recetas para la gobernabilidad del 
país.

Los cinco magníficos que 
integran el grupito de “notables” 
son conocidos políticos del PLN y 
del PUSC, menos uno, que ya han 
pasado por la función pública sin 
nada que merezca  recordarse para 
bien del pueblo y de la nación.

Pero eso, aparte de la burla que 
representa para la inteligencia y la 
memoria de las y los costarricenses, 
no es lo más importante. Al fin y 
al cabo de ahí saldrán a lo sumo 
algunas propuestas destinadas, 
como muchas otras de esa misma 
naturaleza, a la basura o a esos 
lúgubres archivos donde serán 
sometidas a la crítica feroz de los 
roedores.

Lo verdaderamente grave es que 
un gobierno salido de las urnas 
tire la toalla y que un Consejo 
de Gobierno admita que aparte 
de mirar para otro lado ante lo 
que está ocurriendo, de engordar 
seguramente algunos con los 
negocios turbios y de gobernar 
para una ultraminoría de ricos, no 
tiene nada más que hacer.

Es grave para la democracia y 
muy peligroso, pues este Gobierno 
apenas cumplió en mayo pasado 
dos años. Le queda demasiado 
tiempo y puede hacerle mucho 
daño a Costa Rica.

Y no es que haya un vacío de 
poder. Que el Gobierno aparezca 
pintado en la pared no significa que 

no se estén tomando las decisiones 
que los sectores económicos 
dominantes necesitan. Hay un 
Estado paralelo y un gobierno en 
la sombra. Por eso los negocios de 
algunas minorías marchan bien, 
fundamentalmente los del sector 
financiero.

La macroeconomía arroja 
buenos resultados. Va a crecer por 
encima de lo esperado el PIB, se 
portan bien las exportaciones y 
la inversión extranjera directa, la 
inflación está bajo control, para 
mencionar algunos indicadores. 
También sabemos que la gente vive 
peor, que crecen la desigualdad 
y la pobreza, y se acumulan todo 
tipo de problemas sociales y 
ambientales.

A menudo los de arriba cuanto 
más inepto sea el Gobierno, más 
contentos están. Ellos no necesitan 
realmente la democracia de 
verdad, prefieren unos gobernantes 
dóciles, capaces de engañar y 
de manipular a la gente en las 
elecciones para olvidar o traicionar 
los compromisos adquiridos al día 
siguiente. Lo único que cumplen 
son los compromisos firmados en 
secreto con los dueños del capital, 
que también son los dueños de 
esos partidos.

El pueblo y el país sí pagan 
las consecuencias de la 
ausencia de políticas positivas 
o de las equivocadas políticas 
gubernamentales, también 
del caos, de la corrupción, del 
entreguismo a los grandes intereses 
financieros y económicos.

 Tampoco puede ser indiferente 
el pueblo a la correlación de 
fuerzas en la Asamblea Legislativa 
y en las municipalidades. Ahí se 
aprueban las leyes o se toman las 
decisiones, que afectan la vida de 

todos y todas para bien o para mal. 
Y padecemos en carne propia lo 
que significa tener parlamentarios 
que sólo sirven a sus amos y a 
sus propios intereses, o alcaldes y 
regidores corruptos.

En este contexto es que los 
hermanos Arias y el Partido 
Liberación Nacional bajo su 
control, están ya en plena campaña 
electoral. Se aprovechan de la 
situación caótica para llevar agua 
a su molino. Les interesa un 
rábano la suerte del país y creen 
que pueden sacar provecho del 
desastre que impera en el sistema 
político gobernante, colocando 
cuanto antes sus fichas en el 
tablero.

Consideran que con dinero y 
servilismo Rodrigo Arias puede 
ser el próximo presidente de 
Costa Rica, a pesar las evidentes 
antipatías que genera entre amplios 
sectores de la población. Pero 
piensan que la plata lo puede todo 
y que la televisión inundada de 
publicidad electoral y aceitada por 
el sucio pero eficaz clintelismo, 
llevará finalmente al electorado 
que  al redil de la sumisión. Puede 
ser que no se equivoquen, si las 
fuerzas políticas y sociales que 
están obligadas a entender lo que 
pasa y a actuar en consecuencia no 
se mueven con inteligencia, coraje 
y voluntad de construir acuerdos 
políticos para la resistencia y para 
el cambio.

Lo primero es estar aquí y ahora 
en las luchas cotidianas, como trata 
de hacerlo honestamente el Frente 
Amplio, la única fuerza política 
con representación parlamentaria a 
la que se le ve diariamente dando la 
lucha en la Asamblea Legislativa y 
también en la calle, y que la gente 
decente de este país debe tener la 

hidalguía de reconocerlo. Y no 
menos importante es que cuando 
casi todos los partidos del arco 
parlamentario están embarrados 
y bajo investigación por la 
presunción de que han cometido 
actos delictivos, el Frente Amplio 
tenga una hoja de servicios  
límpia de manchas vergonzosas y 
corruptas.

Desde luego que muy 
malo sería que un partido o 
cualquier organización social 
cayera en el autobombo y en la 
autocomplacencia, pero no hay 
que ser tampoco tan ruínes como 
para no reconocer sus méritos, 
aunque se sepa claramente que una 
fuerza de izquierda que no lleve a 
cabo permanentemente un examen 
autocrítico de sus errores y atrasos 
está inevitablemente condenada 
a debilitarse y desaparecer como 
fuerza política real.

La realidad enseña, sin 
necesidad de ningún dote profético 
especial o de esos mesianismos 
que aparecen en cada proceso 
electoral, que si no se produce una 
amplia convergencia de fuerzas 
políticas y sociales dispuestas a 
enfrentar juntas las consecuencias 
de las políticas neoliberales y a 
construir también juntas salidas 
programáticas posibles a esta 
situación, que constituyan la base 
de una coalición electoral popular 
y progresista, los neoliberales 
volverán a ser gobierno y 
probablemente en su versión más 
dura, vendepatria y corrupta.

Nada es fatal en los procesos 
políticos y sociales. La Costa 
Rica decente y luchadora está en 
condiciones y a tiempo de derrotar 
a los neoliberales. ◘
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gerarDo Contreras (Contre)
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Desde el momento mismo, 
que Fidel Castro Ruz 
inició la lucha contra la 

dictadura de Fulgencio Batista, en 
Costa Rica, vastos sectores de la 
población consideraron que era su 
tarea contribuir con esa causa.

Desde este país hubo apoyo real y 
concreto, sectores socialdemócratas 
contribuyeron con armas que 
salieron desde los campos de 
aterrizaje de Chacarita, Puntarenas 
y otras que salieron desde la Finca 
La Lindora en el cantón de Santa 
Ana y fueron puestas en pistas de 
aterrizaje clandestinas en la Sierra 
Maestra y territorio cubano.

Una vez que se dio el triunfo 
revolucionario, 1 de Enero de 
1959, obviamente, se dan pasos 
sólidos en aras de construir un 
proyecto político revolucionario. 
En esa tarea se empeñaron el 
Movimiento 26 de Julio, el 
Directorio Revolucionario y el 
Partido Socialista Popular (Partido 
Comunista). Las discrepancias 
políticas, estaban a la flor del día, 
era lógico por la composición 
social de estas organizaciones 
políticas.

La Revolución Cubana estaba en 
marcha, pero había que precisar 
el rumbo político-ideológico de la 
misma. En esta perspectiva, fue 
que el Partido Socialista Popular, 
convocó a una reunión a sus 
partidos comunistas hermanos 
de América Latina en el año 
1960. Ello con el propósito, de 

intercambiar impresiones sobre 
cual debería ser el rumbo de ese 
proceso revolucionario.

A esta reunión, entre otros, 
asistieron Luis Corvalán, Secretario 
General del Partido Comunista de 
Chile; Gilberto Vieira, Secretario 
General del Partido Comunista 
de Colombia; Rodney Arismendi, 
Secretario General del Partido 
Comunista de Uruguay; Rubén 
Darío Souza, Secretario General 
del Partido Comunista de Panamá; 
Raúl Castellanos, Secretario 
General del Partido Comunista de 
El Salvador; Luis Carlos Prestes, 
Secretario General del Partido 
Comunista de Brasil; Gustavo 
Machado, Secretario General del 
Partido Comunista de Ecuador; 
Orestes Giholdi, del Partido 
Comunista de Argentina; Eduardo 
Mora Valverde, del Partido 
Vanguardia Popular de Costa Rica.

La reunión trató y discutió con 
toda seriedad, aspectos como: 
a) La correlación de fuerzas a 
nivel mundial, b) El impacto que 
estaba teniendo esta revolución 
en América Latina, c) El papel del 
imperialismo yankee de cara a este 
proceso revolucionario, d) Cuál 
debería ser el papel protagónico de 
la clase obrera y otros sectores de 
la sociedad.

Al final esta reunión, estimó en lo 
fundamental, abogar por desarrollar 
a nuevos planos la unidad de 
las fuerzas revolucionarias, vale 
decir, del Movimiento 26 de 
Julio, Directorio Revolucionario 
y Partido Socialista Popular, 
estas consideraciones le fueron 
entregadas al compañero Blas 
Roca Calderío, Secretario General 
del Partido Socialista Popular.

Antes de salir de La Habana, el 
Comandante Ernesto Guevara, el 
CHE, se reunió con el camarada 
Eduardo Mora Valverde, y fue al 
grano, planteó ¿qué posibilidades 
habría para que el Partido 
Vanguardia Popular, pudiera 
colaborar en la formación de un 

grupo de compañeros que pudieran 
ingresar a territorio nicaragüense 
por la frontera sur y comenzar a 
formar ahí una red guerrillera, con 
el objetivo de derrocar a Somoza?

Ante ese planteamiento del 
CHE, el compañero Eduardo 
Mora, le manifestó que haría 
ese planteamiento a la Dirección 
del Partido, como efectivamente 
se hizo, y este después de una 
profunda discusión, acordó 
aprobar esa iniciativa, y se le 
encargó al compañero Adolfo 
García Barberena, Garcillón, que 
organizara ese grupo.

El compañero Garcillón cumplió 
la tarea, organizó a un conjunto de 
compañeros bananeros de la Zona 
Sur, y se aprestaron a poner el 
práctica el proyecto.

Por los canales debidos se le 
comunicó al CHE, él envió dos 
personas más, además de otros 
recursos. Una parte del grupo 
pudo entrar a Nicaragua, y otra fue 
detenida cuando estaban cruzando 
el río San Juan.

Lamentablemente, la operación 
fracasó, los detenidos fueron 
deportados a Costa Rica, aquí 
estuvieron en la Penitenciaría 
Central; en este proyecto murieron 
seis compañeros.

Los detenidos después de varios 
meses fueron puestos en libertad, 
y se integraron de nuevo a sus 
labores como bananeros en la Zona 
Sur.

El Partido Vanguardia Popular 
estaba convencido que actuaba 
políticamente de modo correcto, 
dentro de las condiciones de 
Nicaragua con su dictadura 
somocista.

Después, el mismo compañero, 
Eduardo Mora Valverde, conversó 
ampliamente con el CHE, y 
él estaba muy consciente de 
que se había hecho el trabajo 
revolucionario hasta donde las 

condiciones lo permitieron.

Esa fue una prueba fehaciente 
de la puesta en práctica, por parte 
del Partido Vanguardia Popular, 
del principio marxista-leninista del 
Internacionalismo Proletario.

En otros momentos, se 
cumplieron con otras tareas en 
el orden del internacionalismo 
proletario, tales como la Campaña 
de Alfabetización; información 
fidedigna sobre el ataque en 
Playa Girón; apoyo logistico en el 
marco de la Crisis de los Misiles; 
más conocidos como la Crisis de 
Octubre; posteriormente, en las 
zafras azucareras.

La Unidad, es la táctica y 
la estrategia de la victoria 
revolucionaria. ◘

Por los caminos del che y del internacionalismo




